

EL ZAR LLEGA A LA LINEA DE FUEGO

Sigue la lucha en el frente ruso

DUELOS DE ARTILLERIA EN FRANCIA, BELGICA Y ALSACIA

TARDARA

Telegramas de Roma y de Washington dan cuenta de algunos curiosos e interesantísimos preliminares de las gestiones que, según todos los indicios, van a realizar el Papa y el Presidente de la República norteamericana.

Seguramente, Alemania, Austria y Turquía aceptarían de buen grado la mediación, porque el grupo de naciones que forman ha llegado al máximo de su esfuerzo y de su triunfo.

Además, una circular secreta, varios de cuyos ejemplares han llegado a naciones neutras, ordena a las autoridades municipales alemanas hagan rápidamente un censo de todos los hombres no incorporados de diez y seis a sesenta años.

Los turcos son quienes van peor, pues fueron vencidos en Egipto y el Cáucaso, y no pueden impedir que los ingleses les quiten la Mesopotamia y los rusos se vayan apoderando de Armenia.

Después de trece meses de lucha, la Preparación austroalemana ha obtenido, sobre la improvisación de sus contrarios, todo lo que podía obtener.

Y que ello es así, lo confirma el hecho de que Alemania ha propuesto varias veces la paz a los moscovitas en condiciones altamente favorables para ellos.

Alemania puede decir que si le arrebataron los millones de kilómetros cuadrados de territorio colonial, ganó en Europa regiones, indudablemente mucho menos extensas, pero de valor extraordinario, por las ciudades magníficas que hay en ellas, por los ríos que las surcan, por las minas y fábricas y puertos que las enriquecen.

Los aliados, frente a las victorias ciertísimas y enormes de los germanoturcos, alinean probabilidades halagüeñas. Haciendo hoy la paz, fracasarían para cincuenta años. No haciéndola, persistiendo en las hostilidades, ganando tiempo, están seguros—dentro de lo que humanamente cabe—de que la situación ha de modificarse radicalmente en su ventaja.

Y no nos referimos aquí a la entrada en campaña del primer millón de voluntarios de Kitchener, ni al aumento formidable de la producción de armas y municiones en Inglaterra, Francia, Japón, y aun Rusia, ni a las cábalas hechas acerca de las futuras y problemáticas intervenciones de rumanos, griegos y búlgaros, ni a la importancia que va adquiriendo el factor italiano, que obliga a los austriacos a destinar al teatro Sur de la guerra doce Cuerpos y tres mil cañones, ni a la lenta pero estranguladora presión del bloqueo mantenido inexorablemente por las escuadras inglesas, italianas y francesas, ni a los resultados ultramedioeres de la acción submarina organizada por von Tirpitz.

Nos referimos a algo más sencillo y más decisivo.

En los países neutrales, como Holanda, Dinamarca, Suiza, etc., son publicados frecuentemente resúmenes de las listas de bajas que dan a luz los Gobiernos prusiano, bávaro, wurtembergués y sajón. Las pérdidas austriacas no son confesadas tan claramente. Pero sí recordamos las cruentísimas batallas galizianas, si tenemos en cuenta que Austria ha soportado casi sola, hasta mayo, todo el peso de la guerra con los rusos y los serbios, y que pelea con Italia, y que ha sufrido derrotas memorables, hay que convenir en que debe encontrarse más agotada que Alemania.

Pues bien. Esas listas oficiales demuestran que, mensualmente, salen de los depósitos para los frentes oriental y occidental 300.000 reclutas alemanes. Es verdad que muchos heridos se curan y vuelven a filas. Mas la enfermería no se refleja en ninguna

estadística. Y de ordinario, los heridos curados son menos que los enfermos dados de baja provisionalmente.

Para mantener las unidades completas necesarias, pues, Alemania, 300.000 hombres todos los meses. Y como emplea millón y medio en sus industrias militares, y como ha de guardar sus fronteras con Holanda, Dinamarca y Suiza y su zona marítima, ha debido derrochar sus reservas de un modo que causa admiración y espanto.

Las leyes del Imperio permiten la movilización de todos los varones que tengan de diez y ocho a cuarenta y cinco años. Para movilizar a los de cuarenta y cinco a cincuenta, hace falta otra ley. ¿Ha sido votada por el Reichstag? Los periódicos daneses aseguran que sí. El Gobierno francés, por su parte, dice—véase Le Temps—que en Sajonia, en Prusia y en las provincias rhenanas hombres procedentes del landsturm no instruido y mayores de cuarenta y cinco años, están bajo banderas.

Además, una circular secreta, varios de cuyos ejemplares han llegado a naciones neutras, ordena a las autoridades municipales alemanas hagan rápidamente un censo de todos los hombres no incorporados de diez y seis a sesenta años. Ese censo servirá de base a los nuevos alistamientos, si se prorrogara más aún la prolongación legal de las obligaciones militares. En él constarán todos los informes pertinentes. Será preciso decir si los hombres disponibles son miembros de Sociedades de tiro ó cazadores de afición. Por su lado, los jefes de depósitos se han dirigido a los suboficiales, oficiales y jefes retirados, preguntándoles si estarían dispuestos a volver al servicio activo. Actualmente se incorporan las últimas clases del landsturm (segunda categoría), no instruida. Se componen de hombres de cuarenta y tres a cuarenta y cinco años, desdenados anteriormente por su escasa salud. También está procediéndose a la incorporación de la clase de 1916, muy disminuida por los enganches voluntarios, que igualmente han reducido el número de los mozos que debían ser soldados en 1917. Y se procede a la revisión médica de los jóvenes de la quinta de 1918, nacidos antes del 1.º de julio.

Probablemente, como Alemania se juega una partida suprema, peleará hasta el día en que en sus formaciones se mezclen los muchachos de diez y seis años con los ancianos de sesenta. Mientras Inglaterra se halla intacta, porque su población masculina no fué sometida a la conscripción, mientras Francia apenas se ha batido—aparte las operaciones de febrero en Champagne y de mayo en el Artois,—después de la batalla de Flandes, mientras Rusia, la inagotable, prepara nuevos ejércitos en sus estepas orientales, Alemania se desangra, porque ni un sólo día dejó de acometer desde el comienzo de la lucha. El verano ha sido tranquilo para franceses é ingleses. Ella y sus amigos han combatido y combaten con atroz y sublime encarnizamiento y sufren hemorragias bárbaras que los extenuan. Aún poseen mucha carne de cañón, pero todo tiene su término en la tierra. Nada es eterno. No hay esfuerzo que pueda ser sostenido indefinidamente cuando se está reducido a los recursos propios. Las concepciones estratégicas de Alemania son de una grandeza que anonada, mas su ejecución requiere derroches extrahumanos de vidas y de proyectiles. De ahí que los aliados, inferiores militarmente a sus terribles adversarios, consideren el porvenir con calma y sangre fría. Esta guerra no puede ser decidida en el espacio, sino en el tiempo. Y ello nos afirma en la opinión de que la paz tardará muchísimo.

La batalla del Marne

Celebración de su aniversario.

PARIS, 5. El aniversario de la batalla del Marne ha sido conmemorado esta mañana en la catedral de Meaux.

El obispo de Versalles pronunció un patriótico discurso celebrando la victoria del Marne, obra maestra del genio francés.

Asistieron muchas personalidades civiles y militares y numeroso público.

Por la tarde, el obispo de Meaux fué a Chambéry, Barcy y Villeroi a bendecir las tumbas de los combatientes muertos por la patria.

El triduo.

PARIS, 5. En la iglesia de Saint Etienne du Mont se ha celebrado la solemne inauguración del primer día del triduo prescrito por el cardenal de París para celebrar la victoria del Marne.

Buque torpedeado

Llevaba pasajeros.

QUEENSTOWN, 5. El paquete inglés Hesperian, llevando seis ó setecientos pasajeros a bordo, ha sido torpedeado ayer tarde en aguas de Fastnet.

El vapor no se fué a pique, aunque quedó muy averiado.

Los supervivientes han llegado a Queenstown sin vestimentas.

Un velero ha sido echado a pique.

Fué sin previo aviso.

LONDRES, 5. El vapor inglés Hesperian ha sido torpedeado sin previo aviso.

Más detalles.

LONDRES, 5. El transatlántico Hesperian ha sido torpedeado a las 20,30.

Iba de Liverpool a Montreal, con 700 pasajeros y 250 hombres de dotación.

Un remolcador de Queenstown salió a prestar socorro al transatlántico, desembarcando en Queenstown veinte heridos.

En Francia

Las legumbres.

PARIS, 5. (Oficial.) «A partir del 15 del corriente, y en razón a deficiencia de la recolección, no se autorizará la salida de las patatas y las legumbres, excepto las patatas para siembra en cajitas y con destino a España y América.»

El Papa

No ha escrito a Wilson.

ROMA, 5. Il Corriere d'Italia, órgano católico, dice: «Podemos asegurar que el Santo Padre no ha enviado ninguna carta autógrafa ni ningún mensaje en favor de la paz al Presidente Wilson.»

El Zar

En el frente de batalla.

PETROGRADO, 5. El Zar ha llegado al frente de batalla.

En el frente italiano

Comunicado oficial.

ROMA, 5. (Oficial.) «Encuentros de pequeños destacamentos en la altura de Redival, valle del Strino, valle del Adijio y en los alrededores de Cimacieta.»

En todas partes el enemigo fué obligado a retirarse.

En la altura de Redival destruimos un atrincheramiento enemigo, cogiendo muchas municiones y material.

Nuestra artillería ha destruido, incendiándolo, andamiaje que servía para la reparación de la cúpula del fuerte de Dossomme, en la meseta de Folgaria.

En el Cerso progresamos sensiblemente y ocupamos algunos atrincheramientos.

El día 2, en la acción de la zona de Seibus, cogimos 150 fusiles y millares de cartuchos y material de guerra.»

En el frente occidental

Comunicado oficial.

PARIS, 5. Parte de las 23: Sigue la actividad de la artillería en los alrededores de Neuville y Rocincourt, en el sector de la región de Roye y en el frente de la Champagne, entre Auberville y Souain.

En Argona, duelo de artillería muy violento, así como también cañoneo bastante vivo en la selva de Apremont y en el Norte de Filley.

En los Dardanelos, desde fin de agosto, tranquilidad en la zona Sur de la Península.

En la zona Norte varios encuentros que han permitido a las tropas británicas realizar progresos.

El Príncipe de Gales

Su bravura.

LONDRES, 5. Un oficial escocés escribe: «Me encuentro en un punto de la primera línea, donde bien pronto hará «calor»—nos encontramos de los alemanes a 30 metros,—y por dos veces el Príncipe de Gales ha visitado mi trinchera en los momentos en que temíamos la explosión de una mina alemana. Otra vez ha venido a un sitio particularmente peligroso, pues había entre mi trinchera y la de la izquierda una brecha de 200 yardas, en la que era imposible sostenerse. El Príncipe gateó hasta un puesto de observación, sirviendo de blanco a los alemanes.

En el mismo día, en la trinchera vecina de la mía un hombre que estaba en pie junto al Príncipe recibió una bala en la cabeza. En resumen, el Príncipe no sale de las trincheras de primera línea. Los soldados están encantados con él, y así lo dicen en las cartas que escriben a sus familias.»

de los malos tratos dado a los rumanos ciudadanos de Austria, diciendo: «Me estimaría indigno de mi pueblo si no me sacrificase por la reunión de todos los rumanos bajo la bandera nacional.»

Los preparativos militares continúan. Numerosos emigrantes han llegado del extranjero.

De la frontera austriaca llegan noticias diciendo que hay grandes movimientos de tropas.

Actitud de Bulgaria.

SOFIA, 5. M. Malinof, jefe del partido democrata búlgaro, y antiguo Presidente del Consejo, ha hecho las declaraciones siguientes: «Alemania y Austria nos han propuesto hace tiempo el reparto de Serbia, pero simultáneamente ofrecían a Rumania desmembrar nuestro país, anexionándose varios distritos. Tal política, ni es búlgara ni balkánica, puesto que tira a impedir la realización del ideal de los Balkanes para los Balkanes.»

Los rusos

La situación.

PETROGRADO, 5. El ministro de la Guerra no se cansa de manifestar su plena confianza. Sabe que los esfuerzos realizados por los alemanes para romper el frente ruso han fracasado y que sus tentativas de envolvimento de una gran parte de las tropas, merced a la maniobra que ha creado en Grodno un saliente peligroso, han fracasado igualmente.

Esta maniobra era semejante a la que causó la caída de Varsovia. Fué ejecutada hábilmente, y se deshizo gracias a la rapidez con que se retiraron los rusos, replegándose bajo la protección de sus retaguardias, que detuvieron al enemigo el tiempo suficiente.

Así, la más pequeña de las dos tenazas con las cuales los alemanes trataban de coger a los rusos, no se cerró a tiempo. Esa pequeña pinza opera en el interior de la más grande, que está ahora al Sudeste de Riga y al Nordeste de Lemberg.

Por razón de la amenaza rusa contra los austriacos en Galitzia, fueron atacados los moscovitas en el frente Sur, a fin de la semana última; pero lucharon tan bien que el enemigo perdió 15.000 hombres. Después se retiraron los rusos para conservar el alineamiento de su frente.

La vasta extensión del país y la lentitud que les impone la tarea de mover grandes masas de soldados harán difícilísimo a los austroalemanes el desarrollo de las operaciones, según sus planes y esperanzas.

La más pequeña de las tenazas, sin embargo, es más fácil de manejar. Una de las ramas es Orani, sobre la línea de Petrogrado a Varsovia y de Mironie-Vilna a Grodno. La otra está en parte cerca de Volkovisk, a cincuenta millas al Sudeste de Grodno.

Si hubiesen podido cerrarla en Mosty, en la unión de la línea que parte de Grodno hacia el Este, habría cercado una importante fuerza moscovita.

Hoy, la mayor parte de las tropas rusas han tomado posiciones en el río Chara, desde donde pueden impedir, durante algún tiempo al menos, todo avance alemán.

Y ahora toda dilación del enemigo es utilísima, porque se aproxima el momento en que el ejército ruso estará suficientemente suministrado y municionado.

Informaciones de los periódicos alemanes.

AMSTERDAM, 5. Los periódicos alemanes llegados últimamente hablan con mucha extensión de las operaciones.

La Gaceta de Colonia del 30 de agosto publica un relato de su corresponsal Zomoll, hablando de la toma del fuerte Dembe, ante Novo-Georgiewski.

«Cada paso de terreno, dice, ha sido conquistado después de una lucha encarnizada y sangrienta. Los destacamentos rusos, en efecto, han desplegado una rara tenacidad en su resistencia. En esta línea se encontraba casi todo el Cuerpo de ejército del Turkestan, cuya ferocidad ha costado muchos esfuerzos a nuestras tropas, que sufrían terribles contraataques, incesantemente renovados.»

Conviene recordar juntamente lo que escribió el 19 de agosto en la misma oficina Gaceta de Colonia un combatiente que había tomado parte en las batallas ante Ivangorod: «Cerca de L., frente a los rusos, estuvimos treinta y seis horas metidos en los agujeros y en las zanjas, molestados por la lluvia y por el frío, bajo un fuego violentísimo de la artillería rusa, hasta el momento en que la nuestra nos dió unos pocos alientos. Nos habíamos despedido ya de la vida. Todo temblaba, bramaba, estallaba ó silbaba de tal manera que nos quedábamos sordos y ciegos. El «landwehr» tuvo que ser encargado de socorrernos, cosa casi increíble.»

El enviado del Lokal Anzeiger cuenta lo ocurrido al Sudeste de Lomja, en la región pantanosa de Dombrouka. «A las seis exactamente, nuestro fuego de artillería se detuvo y nuestra infantería partió al asalto para ganar terreno hacia el Sur. Porque la situación actual de las tropas es completamente desfavorable. Nuestras posiciones están muy cer-

ca de un arroyo, y hace cuatro días que nuestros soldados están con los pies y parte de las piernas hundidos en el agua. Además, es necesario ganar terreno para poder resistir ventajosamente un nuevo contraataque del enemigo. Yo tengo que espolear vivamente a mi caballo para hacerle galopar con la mayor velocidad posible, porque los rusos gustan de enviar algunos «shrapnells» a los jinetes aliados. A trescientos metros próximamente de donde me encuentro, los obuses de la artillería gruesa de los rusos caen sobre el suelo seco y arenoso.»

Szomory, enviado especial del Berliner Tageblatt, refiere uno de los combates de los austriacos cerca de Vierchowice: «Luchas muy encarnizadas, escribe, que han durado todo el día, han permitido lanzar a los rusos hacia Bakovice.»

Para lograrlo, ha hecho falta tomar las trincheras al asalto con la infantería, porque en el bosque la artillería no servía para nada. Las tropas que avanzaban eran arrasadas por las ametralladoras a muy corta distancia. Un tren blindado ruso avanzaba por una vía férrea que llegaba hasta Slovle-Nowe. Esta corta descripción apenas permite sospechar las inmensas dificultades del trabajo sangriento de nuestras tropas en pleno bosque.»

Cómo ha quedado Brest-Litowski.

AMSTERDAM, 5. Los corresponsales de guerra alemanes que han entrado en Brest al mismo tiempo que el ejército austroalemán cuentan que, aunque la plaza había sufrido muy poco con el bombardeo, ha sido víctima, en cambio, de una destrucción sistemática por parte de los rusos antes de su retirada.

En Brest-Litowski, como en todas las otras ciudades, incluso las de poca importancia, no quedan más que ruinas, habiéndose llevado todo lo utilizable.

El enviado de la Vossische Zeitung, periódico de Berlín, escribe lo que ha visto: «La mayor parte de la gran ciudad está destruida, no presentando más que ruinas desmenuadas. Al entrar nosotros, se veían todavía llamas en algunos puntos, ceñándose el fuego en las casas bajas y en los vallados de los jardines. De los muros que acababan de derumbarse sallan cojas lenguas de fuego y nubes de un humo acre y amarillento impedían el acceso a la ciudadela, completamente quemada también.»

En todo el camino, desde las fortificaciones exteriores hasta el centro de la ciudad, no hay más que ruinas sobre ruinas. Los fuertes interiores están destruidos, y la hermosa estación no es más que un amasijo informe de escombros.

Todo ha sido presa de las llamas y en todos los barrios no se ve otra cosa que un caos de muros y de chimeneas ennegrecidas. La plaza del Mercado ofrece una extravagante mezcla de objetos inutilizados y distintos.

A lo largo de la línea férrea hay almacenes, mercancías y vagones totalmente destruidos. En las casas escasísimas que fueron respetadas milagrosamente por las llamas, los soldados rusos rompieron cuanto había de aprovechable. Se ven mobiliarios y objetos hechos pedazos.

Una imponente iglesia blanca, de cúpulas azules y de cruces doradas y brillantes, se eleva majestuosa y solitaria sobre este inmenso espacio de destrucción, que era, ayer todavía, hogar y abrigo de cincuenta mil habitantes.»

Manifestaciones de opinión en Rusia.

PARIS, 5. El corresponsal del «Temps» en Petrogrado envía a este periódico la siguiente información: Los discursos pronunciados en la sesión extraordinaria del Municipio de Moscú por M. Gutshkof, ex alcalde, y por el alcalde actual han producido impresión grandísima en la opinión rusa, de la que son fiel expresión. Su espíritu puede reflejarse en estas palabras: «La victoria que queremos conseguir no puede estar asegurada más que por un Gobierno fuerte que tenga la confianza del país y que se agrupe en torno suyo, rompiendo con la política los errores y las faltas del pasado, que produjeron una escisión entre el Poder y el pueblo.»

Los periódicos liberales se felicitan de que en Moscú, el corazón de Rusia, se haya oído la voz de sus representantes elegidos, diciendo que quieren la victoria y que sabrán tomar todas las medidas susceptibles para asegurarla.

«Las declaraciones de las ediles de nuestra antigua capital dan una nota vital que camará agradablemente las profetas pesimistas de Petrogrado», escribe uno de los periódicos de Moscú. Y continúa diciendo: «Estas declaraciones son una garantía de que a las aserciones un poco gratuitas de algunos, la misma nación quiere responder con los medios más poderosos para desmentirlas.»

La pluma de M. Milnikof, jefe del partido democrático constitucional, que votó recientemente contra la fórmula progresista pidiendo un Gobierno responsable, escribe en la «Rietch», de Petrogrado: «La unión de la representación popular con el país y la formación de un Gobierno unificado y fuerte en la confianza del país: esta

es la fórmula del Municipio de Moscú, que está á la orden del día.

«La fórmula «Gobierno fuerte con la confianza del país» no ha sido creada por el Municipio de Moscú. Le ha sido inspirada al país entero por las circunstancias. En teoría, esta fórmula excluye la posibilidad de un Gabinete de origen burocrático; pero después de crueles experiencias, la opinión se da cuenta cada vez mejor de que buscar hombres en la burocracia es perder el tiempo. Ahora bien, como en estos momentos perder el tiempo equivale á ir al fracaso, si no á la muerte, se comprenderá la resolución tomada por las masas de no intentar la experiencia, demasado costosa para el país, y buscar de aquí en adelante sus jefes en su propio medio.»

A última hora se sabe que los representantes de la corporación de comerciantes de Petrogrado—clase conservadora en extremo—ha votado una resolución expresando su deseo de que no se piense en la paz hasta que sea aniquilado el enemigo, y pidiendo que aquellas personalidades que gocen en absoluto de la confianza pública sean llamadas á presidir los destinos de la patria y á trabajar solidariamente con los representantes del pueblo.

«Sólo en estas condiciones—concluye el proyecto votado por los comerciantes—estaremos seguros de llevar la guerra, de acuerdo con nuestros nobles aliados, hasta el fin victorioso.»

Las fábricas de Moscú.

LONDRES, 5. El Times publica el siguiente telegrama de su corresponsal en Petrogrado:

«El Consejo de Moscú, reunido el miércoles último en sesión extraordinaria, ha adoptado una resolución dando á la Administración municipal amplios poderes para los aprovisionamientos del ejército.

El Consejo ha decidido dirigir una petición, con objeto de obtener el derecho de intervenir en la producción de las fábricas de particulares y de llamar la atención por toda clase de procedimientos á aquellas que no satisfagan las necesidades de la defensa nacional.

También ha decidido hacer un llamamiento á todas las Empresas industriales, á fin de que se consagren por entero á la fabricación de municiones.»

La situación en Constantinopla

Carencia de alimentos.

ROMA, 5. Noticias de Constantinopla dicen que el carbón, harina, azúcar y arroz comienzan á escasear.

La fábrica del gas ha sido cerrada, y los caminos de hierro de Anatolia han reducido su servicio, faltos de carbón.

Los submarinos aliados, en el mar de Mármara, impiden el tráfico regular para el aprovisionamiento de la capital.

Los principales centros de fabricación de municiones son Jorhana, Chiehlí y Bunnai.

Desde hace un mes no llegan á Constantinopla oficiales especialistas alemanes. En resumen, la impresión general allí es pesimista, y se considera que la resistencia está limitada si no surgieran en los Balcanes complicaciones favorables á los turcos.

En el frente occidental

Impresiones de un corresponsal inglés.

LONDRES, 5. Un corresponsal inglés en el frente occidental telegrafía á un periódico de Londres lo siguiente:

«El vigor sostenido con que los franceses bombardean las líneas alemanas en Argona, en los Vosgos y en el Norte, produce un efecto cada vez más importante en el enemigo, que reconoce su inferioridad.

Hay un hecho que prueba todo esto: los alemanes están disponiéndose á rectificar la situación actual de sus trincheras, trasladándolas á una línea más alejada del frente, en previsión de un retroceso forzoso.

Aunque recientemente no hubo combates de infantería, los alemanes intentaron repetidas veces salir de sus trincheras, al Norte y al Sur de Souchez, en el Argona y en los Vosgos; pero ni una sola vez lo han conseguido.

Las trincheras francesas de primera línea están erizadas de ametralladoras, que tiran á través de sus troneras y secundan admirablemente el fuego de la artillería. La poderosa posición alemana, situada en el barranco de Courtechausse, en el Argona, ha sido mate-

rialmente acerbillada de proyectiles, siendo maravilloso el resultado de este bombardeo.

Las trincheras y las obras de defensa hechas con cemento han sufrido también daños considerables. Los oficiales son optimistas, y dicen: «Hay que tener un poco de paciencia, que será bien recompensada. Gracias á las numerosas reservas de que se dispone, un gran número de soldados han podido tomarse algunos días de descanso. Los ejércitos esperan el gran refuerzo en excelentes condiciones. En Bélgica, los alemanes dirigen grandes cantidades de aprovisionamientos hacia las ciudades que están situadas detrás de sus líneas.»

Alemania por dentro

Píldoras nutritivas.

GINEBRA, 5. En Neuss, cerca de Colonia, se había constituido una Sociedad para fabricar píldoras especiales destinadas á la alimentación de los soldados en el frente.

Una píldora debía dar el mismo resultado nutritivo que una comida.

La fabricación se hacía en gran parte con comprimidos de legumbres secas, extraídos químicamente.

Después de gastar buen número de millones, facilitados por el Estado, los profesores directores de la fábrica han declarado la quiebra.

Ilusiones fallidas.

LA HAYA, 5. Ayer se telegrafió la noticia de que oficiales alemanes con licencia llevaban en sus pasaportes la mención de que si se concertaba un armisticio durante el tiempo de licencia, debían incorporarse directamente á su granición.

Según el periódico holandés «Maasboed», esa mención se consignaba en los pasaportes de los oficiales alemanes procedentes del frente oriental, y que especificaba el caso de que se concertase un armisticio entre Alemania y Rusia.

El hecho, así presentado, hace pensar que Alemania creyó seriamente en el éxito de sus sondeos á Rusia para concertar una paz separada, cosa que Rusia rechazó desdeñosamente.

Pérdidas de oficiales.

COPENHAGUE, 4. Las pérdidas de oficiales en el ejército alemán, según lista oficial del 1.º de junio, alcanzaban un total de 43.972.

Las listas publicadas hasta el 15 de julio elevan ese total á 52.041 oficiales muertos, heridos, desaparecidos y prisioneros.

El aumento es considerable. Es de 8.069 en mes y medio. Conviene además observar que sólo se trata de un minimum, pues las listas de bajas publicadas contienen omisiones seguras y retrasos sistemáticos.

Moneda de hierro.

AMSTERDAM, 5. La emisión de moneda de hierro en Alemania será de cien millones de piezas de cinco pfennigs, con el mismo peso que las actuales de níquel.

La nueva moneda será retirada de la circulación, lo más tarde, dos años después de hacerse la paz.

Se ha renunciado á acuñar monedas de 10 pfennigs, á causa del peso.

El cólera.

AMSTERDAM, 5. A pesar de las declaraciones tranquilizadoras de las autoridades alemanas, la población de diversas partes de Alemania siente un malestar profundo á consecuencia propagarse con rapidez.

La campaña del empréstito.

COPENHAGUE, 5. El empréstito de guerra alemán encuentra obstáculos, á juzgar por los esfuerzos enérgicos que se hacen para encontrar suscriptores.

En el Slesvig-Holstein, los Bancos dirigen circulares á los compradores de los anteriores empréstitos, á los cuales ofrecen la renovación de esos empréstitos para comprar obligaciones de guerra.

Buscando soldados.

BASILEA, 5. Diez ó doce mil alemanes, con menos de cuarenta años, que residen en Suiza, y que habían sido anteriormente exculpados del servicio militar por defecto físico, han marchado á Alemania para incorporarse.

Paro en la industria textil.

GINEBRA, 5. El Vorwaerts, de Berlín, dice que, según los cálculos de la Asociación

textil de Sajonia, el paro forzoso, á partir de septiembre, llegará por lo menos á un 25 por 100 de los obreros de esa industria.

El comercio alemán.

AMSTERDAM, 5. Después de su elección como presidente de la Liga económica alemana, formada con objeto de desenvolver los intereses industriales alemanes en la América del Sur y en la América Central, Dernburg ha pronunciado un discurso, en que ha dicho: «Alemania, á la hora presente, tiene pocos amigos en el mundo. En América del Sur, las tendencias se hallan divididas, mientras que en la América del Norte es dudosa la verdadera neutralidad.

Interesa hacer notar cómo lord Haldane, en Manchester, ha expuesto á los negociantes británicos hasta qué punto el momento era oportuno para arrancar la supremacía comercial de manos de Alemania para numerosas generaciones venideras.

Nosotros no debemos temer la concurrencia en los países extranjeros; pero si la guerra continúa, el comercio deberá á la postre encontrar nuevos medios, y reconquistar el terreno perdido ahora será más difícil.»

Dernburg habló luego de las dificultades que encontraría Alemania para avanzar en la América del Sur su influencia económica y adquirir allí una influencia intelectual que tendría una importancia hasta ahora no apreciada.

«Nosotros no hemos comprendido el alma de los sudamericanos—ha dicho,—y no solamente la de los sudamericanos. Por eso sucede con frecuencia que nosotros encontramos entre los neutrales muy pocos amigos. Ahí está el gran defecto de los alemanes, que deben aprender á conocer las otras naciones y llevar á ellas con más discreción que antes sus perfeccionamientos en las ciencias técnicas.»

Muy frecuentemente sucede que un comerciante alemán muestra bien poca amabilidad con respecto á otro comerciante extranjero. Pues bien, esto tiene una gran importancia, particularmente entre los meridionales.»

La composición del pan.

ZURICH, 5. El burgomaestre de Berlín ha resuelto prolongar hasta el 15 de octubre la autorización para fabricar pan de trigo candéal con menos de un 30 por 100 de centeno y pan de centeno con menos de 30 por 100 de trigo candéal.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra, Francia é Italia

TORRE EIFFEL (París), 5 (6,30 tarde.)

El ministro de Suecia en Berlín ha recibido el orden de presentar al ministerio de Negocios Extranjeros alemán la protesta respecto al bombardeo y captura del vapor Gontland.

El Gobierno sueco funda su protesta en que dicho barco, que ha sido llevado á Cuxhaven, no llevaba contrabando ninguno á bordo y pide su libertad inmediata. Los periódicos americanos comentan las pretendidas condiciones de paz de Alemania y las encuentran ridiculas. Las Últimas Noticias, de Leipzig, publica un artículo sobre la política interior en Francia, donde se lee esta confesión: «Los franceses no han perdido el valor, y el hecho de que hayan sabido transportar y reemplazar las plazas de sus filas y de su industria es una prueba de su fuerza moral. Sabemos reconocer que no esperábamos encontrar en ese pueblo semejante fuerza.»

Al entrar en Brest-Litovsk, los alemanes encontraron la ciudad completamente en ruinas. Con este motivo, los periódicos de Berlín, y principalmente la Gazette de Woss, hacen amargas reflexiones sobre el modo con que los rusos asolan y destruyen los pueblos que abandonan, dejándolos vacíos y sin nada que pueda utilizar el enemigo. Dice el mayor Mohrht en el Berliner Tageblatt: «Ciertamente nuestros sacrificios en el frente oriental son grandes. Tomamos nota de nuestros triunfos, pero, según lo que nos cuestan, reservamos nuestro júbilo hasta encontrar la victoria definitiva.»

III

TORRE EIFFEL (París), 5 (11 noche). Alrededor de Neuville y Rocincourt, en la región de Roye, en el frente de la Champaña,

entre Auberville y Souain, sigue funcionando activamente la artillería.

—En las Argones, duelo muy violento de artillería.

—Cañoneo vivo en el bosque de Apremont y al Norte de Flirey.

—En el frente de los Dardanelos reina desde fin de agosto calma en la zona Sur de la península.

En la zona Norte, después de varios combates bastante violentos, han progresado las tropas británicas.

POLDHU, 5 (11,30 noche). Los telegramas de hoy que dan cuenta de la situación de Rusia, dan la impresión de que en estos últimos días ha mejorado la situación en el Este.

—El último parte oficial de Petrogrado confirma que los alemanes ya no derriban todos los obstáculos que se les presentan ni hostigan á su antojo á la retaguardia rusa.

Probablemente el grueso del ejército alemán está entre Grodno y Kobrin, que, aproximadamente, es el centro del frente. En esta región los alemanes avanzan continua, pero lentamente, sin que se vea claro cuál es su objetivo inmediato.

—Volviendo al extremo Norte, se ve que los rusos pudieron cruzar á la línea izquierda del Duina, cerca de Linden, y expulsaron á los alemanes de la orilla del río. En otro punto del Duina, sin embargo, los alemanes ganaron terreno, sucediendo lo mismo en Friedriehstadt, y amenazan ahora al ferrocarril de Jacobstadt.

—Según el corresponsal del Journal, de París, en la región entre el Niemen y Vilna es donde se notará primero el favorable resultado de la estrategia del Gran Duque, y dice que este sector será teatro de grandes acontecimientos.

El mismo corresponsal lanza la idea de que el grueso principal de las tropas que el Kaiser tiene en el frente oriental ha sido probablemente debilitado, con el fin de satisfacer las necesidades de los jefes que dirigen la campaña en Occidente. Sin embargo, hasta ahora no hay signos de que los alemanes necesiten inmediatos refuerzos en el Oeste.

El bombardeo iniciado hace once días por los aliados no ha cedido su puesto aún á la lucha cuerpo á cuerpo, en la que tanto influye el número de combatientes. Es de esperar que, tanto los alemanes como el público de los países aliados, estén á oscuras respecto á los planes estratégicos de éstos. Por lo tanto, puede creerse que el retirar hombres del ejército de Hindenburg es una precaución contra lo desconocido. De ser esto así, el bombardeo ha favorecido mucho al Gran Duque.

—Otra vez hay que mencionar un nuevo crimen de la piratería alemana. Cuando aún estaban tratando de apacar en Washington la indignación producida por el hundimiento del Arabie y la inolvidable infamia del Lusitania, uno de los submarinos de von Tirpitz ha repetido la bárbara hazaña de torpedear al vapor Hesperian.

Un telegrama recibido hoy de Queenstown relata el hecho: «El vapor, que conducía de 600 á 700 pasajeros, fué atacado anoche por un submarino; pero afortunadamente sus proyectiles no le alcanzaron en las partes vitales, por lo que el Hesperian pudo mantenerse á flote. Respondiendo á sus demandas de auxilio, le fué enviado socorro, que llegó á tiempo.

Los supervivientes desembarcaron hoy en Queenstown. El capitán permanece á bordo del vapor, que aún sigue á flote. Cerca del Hesperian hay varios barcos dispuestos á socorrer, al primer aviso, á las personas que aún quedan á bordo. Entre los pasajeros desembarcados en Queenstown hay 20 heridos.

—El Echo de París ha recibido un telegrama de Salónica diciendo que Turquía se resiente de falta de municiones, carbón y metales. Muy á menudo, las chimeneas de las fábricas de municiones, no echan humo durante varios días.

—En la Bolsa de Londres se han celebrado noventa transacciones del empréstito de guerra. Las ex-rights security subieron á 97 13/16, mientras el empréstito de guerra cum rights quedó á 98 1/8.

El antiguo empréstito de guerra estuvo á 92 3/8. Los consolidados se cotizaron dos veces y las operaciones con opción á compra y venta fueron menos numerosas.

Hubo demanda de coloniales, y se consolidaron New South Wales, Canadian, South Africa y East India Railway al 4 y 1/2 por 100.

COLTANO, 6, 8,30 mañana. Mando supremo, 5 septiembre.

Pequeños encuentros de destacamentos en la pendiente de Redival, en valle Strino (Noze).

Entre Sarravelle y Marco, en el valle de Adige, y cerca de Cimicista, en Valsugana, el enemigo se vió obligado á replegarse, sufriendo algunas pérdidas.

En la pendiente de Redival fué destruido un atrincheramiento, apoderándose nuestros soldados de muchas municiones y de numeroso material de guerra, abandonado por el adversario. Una de nuestras baterías consiguió con sus certeros disparos incendiar las armaduras que construía el enemigo para reparar la cúpula del frente de Gombono, sobre la meseta de Folgaria.

En el Corso sigue el avance en varios puntos del frente y han sido tomadas algunas trincheras enemigas.

Nuestros progresos son de importancia, especialmente en el sector de Doberdo, al Sur de la carretera que conduce á dicha localidad.

Las operaciones llevadas á cabo el día 2 en la zona de Seibusí nos alcanzaron la captura de 150 fusiles, de algunos miles de cartuchos y de otros pertrechos de guerra.

El enemigo, desde hace algunos días, deja caer sobre nuestras líneas impresos incitando á nuestros soldados á la desertión, y que contienen invenciones verdaderamente fantásticas sobre la guerra.—Cadorna.

TORRE EIFFEL (París), 6, 8 mañana.

«El Diario de Francfort» dice que el alcalde presidente de Strasburgo, con tal de facilitar á los empleados del Municipio el que tomen parte en el nuevo empréstito alemán, les adelantará tres pagas.

Personas que han vuelto hace poco de Alemania cuentan que hay agentes del Gobierno alemán que van visitando á todos los vecinos, haciendo presión sobre éstos para inducirlos á que suscriban el nuevo empréstito de guerra. Hacen observar que del resultado de dicha operación financiera depende el porvenir de Alemania.

Según datos suministrados por capitales de provincia se deduce que hasta la fecha las suscripciones flojean tanto en la clase media como entre los obreros, á pesar de los esfuerzos realizados por millares de agentes del ministerio de Hacienda alemán á través del territorio.

—El diario berlínés Lokal Anseiger dice, hablando del embargo de cobre, que, para que el público sepa á qué atenerse, está dicho diario autorizado á declarar lo siguiente: «El cobre, cuyo embargo dará comienzo el día 15 de septiembre, sólo rezará para objetos de cobre procedentes de la industria. Los utensilios de cocina, uso doméstico y similares se podrán entregar voluntariamente. Su embargo eventual sólo se efectuará más adelante.»

—Según datos fidedignos procedentes de Constantinopla, el 7 de agosto el partido Joven Turco se reunió, y el ministro de Hacienda turco, Djavid bey, de vuelta de su viaje á Berlín, ha declarado que la situación interior de Alemania era grave, estando este país abocado á la bancarrota.

Los créditos para atenciones militares están exhaustos, y hay señales que manifiestan el descontento popular. Djavid Bey ha hecho las mismas manifestaciones de descontento popular al Sultán.

El entusiasmo por Alemania, reflejado hasta hace poco en la Prensa turca, ha bajado muchísimo.

De Alemania y Austria

VIENA (por Pola y Barcelona), 5 (6 tarde). El enemigo hizo ayer mucha resistencia sobre el frente entre el Driester y el borde Sur del Gron Pripe, intentando su defensa con energicos contraataques; al Sur de Sereth, y cerca de la desembocadura, nuestras tropas pusieron pie firme en la orilla Este, después de una serie de tenaces combates, y se apoderaron de la posición fortificada sobre la altura Slotera, al Noroeste de Sienkow. Hicimos prisioneros á dos oficiales y á 1.400 hombres. Delante de Drombosola y Tonno-

Folleín de «La Correspondencia de España».

ENRIQUE DEMESSE

Margot la Ramilletera

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

Blanca anduvo mucho tiempo por el jardín, y, finalmente, pensativa, fué á sentarse en un banco de piedra que había ante la casita.

Había estado distraída todo el tiempo, desde su salida del colegio.

Ocupada por las cosas nuevas que sin cesar aparecían ante ella, la pequeña pensionista no había tenido tiempo de pensar en su situación.

Desde luego se trasladó con el pensamiento cerca de la madre Magloire.

«Oh! Había notado muy bien la emoción de la superiora en el momento de la partida.

Había visto brillar las lágrimas en sus ojos.

La joven se emocionaba al recordar esto.

«¿Qué buena era la madre Magloire!

¡Había sido una madre para la pobre abandonada!

Ahora, Blanca estaba como el pájaro en la rama: pensando adónde volar.

El sol declinaba en el horizonte, y debía desaparecer antes de media hora.

Eusebio no había vuelto. Eran ya cerca de las ocho.

¿Por qué tardaba tanto?

De ordinario, se sentaban á la mesa á las siete.

Blanca volvió á entrar en la casa. La vieja criada se había dormido sobre la silla.

A la entrada de la joven se despertó bruscamente.

—Y bien, ¿qué hace el señor Eusebio?

—dijo.

—Estoy inquieta, no le haya sucedido algún accidente. Son las ocho. Debía estar aquí hace una hora.

—¿Queréis que vaya al pueblo á informarme, señorita?

—Pero cuando se disponía á partir, Eusebio apareció al fin.

—¿Estabais inquietas?—dijo.

—¿Caramba!... ¿Por qué has tardado tanto?

Eusebio se sentó á la mesa.

—Cuando venía aquí—dijo—he encontrado á Nicolás.

—¿El cartero?

—Sí. Tenía una carta para mí.

—¿Y bien?

—He abierto esta carta precipitadamente y la he leído.

—¿Entonces?

—Esta carta me pedía contestación por

telégrafo, y he tenido que ir inmediatamente hasta Dijón para poner mi telegrama. Por eso ha sido mi tardanza.

—Pero—replicó Blanca,—¿qué te decía la carta respecto á mí?

—Voy á leerla.

Eusebio sacó la carta de su cartera y leyó:

«Blanca debe estar ahora en Plombieres, habiendo salido hoy del convento, según mis instrucciones.

»Respuesta telegráfica sobre esto.»

—¿Ves como era preciso contestar en seguida?

—Después, después!

El buen hombre prosiguió:

«Mis proyectos están modificados por ahora.»

—Ah!—dijo la joven.

«Blanca se quedará en Plombieres hasta nueva orden.»

«Adjuntos mil francos para cubrir sus primeras necesidades.

»Es preciso dinero para comprarle vestidos de calle, porque no tendrá seguramente sino sus trajes de colegio.»

«Que la vista la primera modista de Dijón; que no economice nada.

«Si la suma que envío no es suficiente, que se me diga.»

—¿De manera que voy á permanecer aquí hasta nueva orden?—dijo la joven muy pálida.

—Sí.

—¿Ah!

—¿Se diría que eso te causa pena, hija mía!—dijo el viejo con verdadera emoción.

—Lo que me apena, padre mío—dijo Blanca dando cariñosamente al anciano este nombre familiar,—no es quedarme contigo, donde sería feliz, sino el notar que mi familia no tiene prisa de verme y de conocerme, como yo la tengo de verla y conocerla.

—Hija mía, hay circunstancias ante las cuales es preciso inclinarse—dijo Eusebio por decir algo, pues encontraba que la joven tenía razón.

La velada acabó tristemente.

Hacia las nueve, Blanca se retiró á su cuarto. Tenía prisa por encontrarse sola para llorar libremente.

—¡Mil millones de carabinas!—dijo Eusebio vaciando su pipa.—Me parece que el «antiguo» hace mal lo que hace.

Después añadió, respetando la consigna por costumbre:

—¡Basta! Eso á él solo le importa.

III

Hacia ya muchos meses que Blanca vivía en Plombieres, en la casita de Eusebio. El viejo soldado se hallaba sin noticias del marqués de Lussenay.

Se «debanaba los sesos» para encontrar una razón plausible á los actos del que él llamaba «el ariguño».

¿Qué habría pasado allá abajo?

No comprendía nada.

¿Por qué había dado contraorden en el último momento?

Eusebio había escrito varias veces al señor de Lussenay.

El general no había respondido á los párrafos de la carta en que se le hablaba de la vida que había de hacer Blanca.

Entonces el veterano había tomado su partido, reservando su opinión sobre la cuestión.

Una mañana, la joven acababa de levantarse, y, como hacía buen tiempo, abrió la ventana.

Llevaba una elegante bata azul celeste, ajustada al talle con un cordón de seda.

Serían las ocho.

Aunque era una espléndida mañana de sol, el aire era algo fresco.

Blanca se apoyó en el alféizar de la ventana y respiró á plenos pulmones.

Estaba maravillosamente sonrosada y bonita.

Sus cabellos rubios flotaban en torno de su gracioso semblante.

Puso sobre su cabeza un fichú de encaje, que anudó coquetamente bajo su barbilla.

Se puso los guantes, y un instante después apareció en el jardín.

Era invierno. Los árboles, despojados de sus hojas, destacaban sus ramas negras y secas en el cielo azul.

El campo no era tan bello como á la llegada de Blanca; pero bajo el sol aparecía muy pintoresco.

La joven se detuvo y se apoyó sobre un pequeño muro que separaba por este lado la finca de un camino montañoso.

Todo estaba tranquilo.

Blanca se sentía dichosa.

La risperá había llovido todo el día, y durante la noche el cierzo había soplado sobre el campo.

pol hubo tranquilidad relativa; al Norte de Zaimiste y al Este de Brody el ejército de Bothmer Ermolli rompió las líneas enemigas en varios puntos. Hicimos prisioneros cinco oficiales, entre ellos un coronel, y 1.200 hombres.

Teatro italiano de la guerra.—Los ataques de los italianos contra Museta de Lavarone y la cabeza de puente de Tolmein han terminado.

Exceptuando actividad en la artillería, solamente hubo combates en dicha cabeza de puente, siendo el enemigo rechazado, como siempre.

NORDDEICH, 5 (12 noche; hora de la Europa central). Comunica el gran Cuartel general alemán que al Este de Grodno han sido rechazados los rusos hasta más allá del paso del Kotra, al Sur de Jezjory. El número de prisioneros hechos en los combates sostenidos en las cercanías de Grodno asciende a más de tres mil seiscientos.

El ejército del general von Gallwitz ha desalojado a los rusos de las posiciones que ocupaban en y al Sur de Mscibow, al Sudoeste de Wolkowysk, haciendo 520 prisioneros.

Los alemanes han conseguido salir de la región pantanosa de Now-Dwor (al Norte de Pruzawa) y Sur del mismo punto. También siguen progresando hacia el Norte, habiendo hecho más de cuatrocientos rusos prisioneros y tomado tres ametralladoras.

Los rusos, ante el empuje de los soldados alemanes, han evacuado la cabeza de puente de Kartuskaja-Bereza.

En la región de Drogitschin y Sur de la misma continuaban ayer defendiéndose los rusos. Los alemanes siguen atacando.

El ejército del general Bothmer asaltó las posiciones avanzadas que tenían los rusos en la orilla occidental del Sereth.

Bulgaria y Turquía

Estado actual de las negociaciones.

SOFIA, 5. Se dice que las negociaciones turco-búlgaras para la rectificación de fronteras tienen por fin la cesión a Bulgaria de la segunda vía férrea de Dedeagatch, y han sido suspendidas por la marcha de los delegados búlgaros a Sofía, y continuarán en fecha próxima, aunque en los centros oficiales se tienen pocas esperanzas de que conduzcan a una resolución satisfactoria.

La situación militar de Europa se sigue en Bulgaria con atención extrema, y se examina atentamente la marcha futura de los acontecimientos.

La llegada del Príncipe Juan Alberto de Mecklenburgo, que está emparentado con la Reina Leonora, es objeto de vivos comentarios, y aunque no se ha traslucido el fin exacto de la visita, se la quiere relacionar con la situación actual.

Una prohibición

Los objetos de uso profanatorio.

LA HAYA, 5. El «Reichsanzeiger», de Berlín, publica un decreto prohibiendo la exportación y tránsito de todos los objetos de uso profanatorio, como el algodón, la gasa y los instrumentos quirúrgicos.

Los socialistas

Diputados en el frente.

BASILEA, 5. El «Vorwaerts», de Berlín, dice que se incorporaron al principio de la guerra 24 diputados socialistas democráticos, de 110 que ingresaron en filas, y otro diputado del partido, M. Goehre, de cincuenta años de edad, se presentó voluntario.

El general Bulow

Está casi restablecido.

ZURICH, 5. El general feodmariscal von Bulow, que está en tratamiento en Harzburg, está restablecido, y podrá ocupar su puesto.

El conde Waldersee

Gobernador de Brest Litowski.

ZURICH, 5. El general conde Waldersee ha sido nombrado gobernador de Brest Litowski.

El Zar de Rusia

Al frente de batalla.

PETROGRADO, 5. El Zar ha salido para el frente del ejército combatiente.

La contraofensiva rusa

Comunicado oficial.

PETROGRADO, 5. Cerca del pueblo de Linden volvimos a la orilla izquierda del Duna. En la noche del 3 rechazamos a los alemanes en el río.

En la misma noche, cerca de Friedrischtadt, nos replegamos en la orilla.

Penetramos en Grodno, en la noche del 3, tomando ocho ametralladoras y 150 prisioneros, próximamente, permitiendo de esta manera a nuestras tropas vecinas ocupar posiciones salientes y replegar sin contratiempo.

En la derecha del Styr, en el frente Derajno-Olyka-Mlyniiff tomamos la contraofensiva con éxito.

Hasta el Dniester capturamos 60 oficiales, 3.500 soldados y varias ametralladoras.

Las comunicaciones de los combates del 30 del mes pasado demuestran los éxitos rusos, debidos principalmente a los automóviles blindados, que causaron pérdidas muy serias a las tropas alemanas.

Los alemanes en el Iser

Fortifican sus posiciones.

PARIS, 5. Un periódico de la mañana publica hoy algunos datos referentes a la situación sobre el frente del Iser.

Según las noticias recibidas, que consisten de origen autorizado, los alemanes continúan fortificando sus posiciones, situadas a retaguardia de la línea de combate.

Se cree que esto obedece al propósito de retirar con tiempo las tropas para llevarlas a otras localidades.

En la extensión comprendida entre Nieuport y Dixmude, los alemanes también están fortificándose, lo cual hace creer que tratan de contrarrestar toda tentativa de romper la

línea con un número reducido de hombres. También han disminuido las tropas alemanas situadas en el frente del Iser, y donde más se nota la presión alemana es en los alrededores de Dixmude.

El petróleo en Alemania

Un decreto.

AMSTERDAM, 5. El Gobierno ha decretado la prioridad del Estado para la compra del petróleo producido en el país.

Como no pertenecen a naciones enemigas, los aprovisionamientos existentes no caen dentro de esta medida.

Los productores podrán estar obligados eventualmente a volver a emprender la explotación.

Los refineros que deseen obtener petróleo en bruto, deberán dirigir las peticiones al Gobierno.

Si los refineros y los productores no se ponen de acuerdo en los precios, serán fijados oficialmente por el Gobierno.

Concentración de fuerzas

Cerca de la frontera rumana.

PARIS, 5. Un telegrama de Bucarest, dirigido a la Agencia de los Balkanes, anuncia la concentración de fuerzas austroalemanas cerca de la frontera de Rumania.

Sin embargo, informaciones posteriores no parecen confirmar esta concentración de fuerzas austroalemanas, añadiendo que algunos refuerzos han sido enviados hacia la frontera italiana.

La defensa de Constantinopla

Trabajos activos.

PETROGRADO, 5. De Sebastopol telegrafan al «Ruskoie Slovo» que, según informes de origen autorizado, se trabaja activamente en preparar la defensa de Constantinopla.

Toda la ciudad ha sido rodeada de líneas alambradas, y dos fuertes han sido construidos para evitar el acceso al Cuerno de Oro de los submarinos ingleses.

La Prensa turca ha cambiado de tono, y comienza a reconocer las dificultades que ofrece la lucha con los aliados.

Austriacos é italianos

Evacuación de Roveretto.

PARIS, 5. El corresponsal en Roma del «Exchange Telegraph» anuncia que las tropas austriacas han evacuado Roveretto, a consecuencia del avance de los italianos.

Los austriacos, antes de salir, destruyeron los monumentos históricos.

Rusos y austroalemanes

Opinión de un crítico.

LONDRES, 5. El corresponsal del «The Times» en Petrogrado examina la situación de los ejércitos junto a Vilna, donde los rusos efectúan una defensiva feliz, y supone que las operaciones que éstos realizan allí tienen por objeto amenazar para cortar las comunicaciones entre los ejércitos de los generales Below y Aerchot, para anticiparse al plan de campaña de los austroalemanes en aquella región.

En otro telegrama afirma este corresponsal que los ejércitos rusos llegan gradualmente al límite de su retirada.

Llamamiento alemán

En Suiza.

BASILEA, 5. Doce mil ciudadanos alemanes, menores de cuarenta años, que residían en Suiza y estaban exceptuados por diferentes causas del servicio militar, la mayoría casados, han salido para Alemania, llamados por el Gobierno de su país.

En el frente occidental

El comunicado francés.

PARIS, 5. Parte oficial de las quince. Esta mañana, a las diez, un violento cañoneo se ha librado al Sur de Arras y en la región de Bailly.

La lucha de minas ha sido particularmente activa en las orillas del Somme y los alrededores de Frise.

Acciones recíprocas de artillería y de artefactos de trinchera en los sectores de Quenewieres, Vic y Nouvron.

Nuestras baterías han hecho callar en varios puntos las del enemigo.

El bombardeo ha sido bastante intenso en Champagne y al Norte del campamento de Chalons.

En los Vosgos, la intervención de nuestra artillería ha detenido la fusilería alemana ante nuestras posiciones de Lingre.

Noticias de Gibraltar

Libros y periódicos para los enfermos.

ALGECIRAS. (Domingo, noche.) La Prensa de Gibraltar hace un llamamiento al vecindario para que envíe libros, periódicos y revistas editadas en inglés, con destino a los heridos y enfermos que se encuentran en los buques anclados en el puerto, convertidos en hospitales flotantes.

Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en la Habana participa la defunción de los súbditos españoles siguientes: Agustín Rasafiez Averasti, de veintidós años.

Juan Sarmiento, en la isla de Pinos.

Bonifacio Amo y López, ocurrida en la isla de Pinos el 7 de mayo de 1910, de unos cincuenta y tres años de edad, soltero y de oficio carpintero.

Marcos Fernández Polo, de cuarenta años, soltero, hijo de Juan y de Ramona, fallecido en el hospital de Holguin el 24 de noviembre de 1910.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

EN CARABANCHEL

JURA DE BANDERAS

Esta mañana, a las nueve, se ha verificado en el Campamento de Carabanchel la jura de la bandera de los reclutas del cupo de instrucción del reemplazo de 1913 de las fuerzas de Madrid.

Concurrieron las tropas veteranas de la guarnición y cantones de Leganés, Getafe y Campamento, distribuidas en las brigadas siguientes:

Una a las órdenes del coronel D. Pio López Pozas, formada por los regimientos de Infantería del Rey, León y Asturias; otra, que mandaba el coronel D. José Rodríguez Mourelo, que la constituían el regimiento de Ferrocarriles, el segundo de Zapadores minadores y el de Telégrafos, ambas brigadas formando una división a las órdenes del general D. José Moragas; la mandada por el coronel D. Mignel Feijóo, que la formaban los húsares de la Princesa y Pavia, y la del coronel D. Fernando Sota, que reunía el regimiento de Artillería a caballo y los quinto y décimo montado, cuyas dos brigadas últimamente mencionadas, en unión de las fuerzas de Intendencia y Sanidad, engrosaban la división del general D. José Zabalza.

Ambas divisiones se encontraban establecidas en dos líneas de brigadas perpendiculares a la carretera de Extremadura, con frente al Norte, hacia cuya orientación se hallaba el altar, siendo la de vanguardia la división Moragas, y la otra la del general Zabalza.

Formando cuadro con las fuerzas mencionadas, y en la misma dirección de la carretera, estaban, unas al lado de las otras, las banderas y estandartes con sus escoltas, convenientemente distanciadas para caer al frente de los reclutas que en ellas habían de prestar el juramento, reclutas que, en columnas por pelotones, al mando de sus jefes instructores, formaban otra cara del cuadro, pues su línea apoyaba el costado derecho en las tropas veteranas, y de izquierda a derecha, la formaban los Cuerpos de Infantería, Ingenieros, Artillería, Caballería, Sanidad é Intendencia.

Mandaba la parada el general D. Gabriel de Orozco.

Cuando todas las fuerzas estaban en sus puestos comenzó el acto por la celebración de una misa de campaña, terminada la cual, y al oírse un punto de atención, avanzaron las banderas y estandartes, hasta colocarse delante de sus reclutas. La bandera del regimiento del Rey se colocó en el centro, delante de la que, el mayor que le correspondía y el capellán más antiguo, dirigieron a los reclutas las frases reglamentarias, respondiendo los soldados y demás capellanes según es de rigor. Acto seguido, los que juraron fueron besando las banderas de sus Cuerpos, cruzadas por los sables de sus jefes, y después pasaron bajo ellas en solemne desfile, que las bandas de música acompañaban.

A esta ceremonia militar asistió el capitán general de la región, teniente general D. Enrique Orozco, acompañado de su Estado Mayor, así como el gobernador militar de la plaza, general Sr. Sáez de Buruaga, ante cuya primera autoridad desfilaron todas las tropas una vez terminado el acto, yendo en cabeza los reclutas que habían jurado y detrás las divisiones de los generales Moragas y Zabalza.

Las tropas vestían traje kaki y ros con funda del mismo color, y los reclutas igual uniforme con gorro.

La ceremonia resultó solemnísimas y a ella asistió mucho público, y tanto las tropas veteranas como los reclutas del cupo de instrucción, evidenciaron en todos los movimientos y desfiles un perfecto estado de instrucción, que honra a los jefes que mandan las unidades mencionadas y a los instructores de los soldados que prestaron el juramento.

El acto terminó cerca de las once y media.

TRIBUNA LIBRE

Las Escuelas Industriales

El real decreto reorganizando las Escuelas de Artes é Industrias ha producido en la opinión imparcial y en la técnica favorable efecto, pues responde a modernas orientaciones pedagógicas, y está inspirado en el deseo de acabar con una de las muchas ficciones que desnaturalizan la alta función docente del Estado.

Como toda reforma, ha herido intereses creados, y naturalmente éstos protestan y se defienden, no consultando más que el punto de vista particularista y regional. El real decreto ha suprimido Escuelas de diferentes poblaciones; pero el ministro que lo refrenda, sabiamente inspirado, ha reducido su número para dotar de suficientes medios económicos las que quedan subsistentes y hacer eficaz la enseñanza.

Con anterioridad al referido real decreto, la creación de Escuelas Industriales obedecía simplemente a influencias políticas. Cuando un ministro de Instrucción ó un diputado querían favorecer a su distrito improvisaban una de estas instituciones, con un profesorado interino, con un material irrisorio, donde la enseñanza, por consiguiente, adolecía de vicios fundamentales, y cuya finalidad no era otra que expedir títulos de peritos, que muy rara vez llevarían aneja la competencia; unos cuantos sueldos, una carrera corta que se podía cursar sin salir de la provincia; un organismo oficial puesto a la disposición del personaje influyente; todo ello creaba una situación favorable para el arraigo en este país de la nómima y del favor.

Pero el ministro que suscribe el decreto, asesorado indudablemente por altas personalidades técnicas, ha querido hacer de la enseñanza industrial en España una realidad, y con ello impulsar el germen del progreso fabril y manufacturero, que abrirá amplios horizontes a la riqueza del país; ha acabado de una vez con esa ficción y ha reducido el número de las Escuelas. En nuestro sentir debió reducirlo más, dotándolas de suficientes medios económicos para que los talleres sean

realmente talleres con instrumental de trabajo completo y moderno, para que la enseñanza sea eficaz y el perito ó ingeniero obtenga los conocimientos teóricos y prácticos que demanda la complejidad de la industria moderna.

Las antiguas Escuelas quedan reducidas a su verdadera misión, a la que por la deficiencia de sus medios económicos y técnicos pueden realizar, misión no obstante utilísima, pues como se desprende del decreto, hállese encaminada a perfeccionar en su trabajo al obrero, completando sus conocimientos prácticos con un mínimo de principios teóricos, necesarios para alejarlo del peligro de la rutina y el estancamiento en su profesión.

En cuanto al profesorado, lo eleva de condición al exigir oposición para las cátedras de término, ya la libre, ya la realizada entre auxiliares, y estimando el legislador que enseñar no es sólo poseer ciencia teórica, sino facultades pedagógicas para el meritorio que ha demostrado su competencia práctica y teórica en condiciones de llegar a auxiliar, y desde aquí a profesor de término mediante la oposición.

Reforma inspirada en tendencias tan modernas, que acaba, como hemos dicho, con una de las innumerables ficciones de nuestra instrucción pública, que aspira a dar realidad a la enseñanza industrial, abriendo nuevos horizontes a la juventud, que puede ser el momento inicial de la total organización de las enseñanzas técnicas, merece el aplauso de la opinión pública, y estímulo merecen el ministro y el culto subsecretario, cuya colaboración en el decreto es notoria, para que persistan en una política pedagógica de interés general, desoyendo las voces de los intereses particulares.

UN PERITO.

Vilches y el teatro Español

Dice el Sr. Vilches.

«Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Mi distinguido amigo: He visto publicada una carta del Sr. Oliver, en la que juzga mi conducta al no querer ultimar mi contrato con el teatro Español y haberme decidido por el teatro Infanta Isabel.

En una carta que yo escribí oportunamente al Sr. Oliver, cariñosa y confidencial, y de la cual él se permite publicar algunos párrafos (pero algunos nada más), le di las explicaciones que, a mi juicio, tenía por suficientes para no ingresar en el teatro Español. Si para él no son bastantes, para mí son sobradas. Por estas razones, no me creo en el caso de discutir ni de recoger las afirmaciones hechas por el Sr. Oliver.

Si de mis actos se deducen otras responsabilidades, que me las exijan, si pueden, el empresario del Español ó el Ayuntamiento de Madrid.

Conviene a mi prestigio trabajar en Madrid en un teatro en que se cultive un género que vaya bien con mis condiciones de actor, que tengo por muy modestas para alternar en la índole de obras que naturalmente se han de hacer con preferencia en el teatro Español.

Le ruego la inserción de ésta en su ilustrado periódico, por lo que le queda muy agradecido su siempre amigo y servidor.—Ernasto de Vilches. Madrid, 5-9-15.

UNA BODA

En la iglesia parroquial de las Angustias, de Granada, se ha celebrado el enlace de la bellísima señorita Josefina Fajardo Sanz con el joven y rico joyero madrileño D. Alejandro Gómez Asins.

Fueron padrinos la hermana del novio, doña Carmen Gómez, viuda de Granados, y el padre de la novia, D. José Fajardo Carrillo, acudadoado joyero granadino.

Los nuevos esposos, a quienes deseamos todo género de venturas, pasarán en la Alhambra una temporada y vendrán luego a Madrid, donde fijarán su residencia.

Declaración de pensiones

Durante la segunda quincena de agosto próximo pasado han sido declaradas las siguientes pensiones:

Jubilaciones.—D. Vicente Martín Cereceda, 10.000 pesetas; D. Ladislao Perea Zurcalday, 8.000; D. Joaquín López Correa, 7.600; D. Joaquín Portuondo y Barceló, 5.200; don Pedro Rodríguez Caballero, 4.800; D. Fernando Díez Canedo y Lletget, 4.000; D. Manuel Carrasco Hidalgo, 3.300; D. Felipe Ortiz de Zugasti y Rizzo, 3.200; D. Santiago Gómez Alonso, 2.400; D. Francisco Vázquez Dueso, 2.000; D. José Sánchez Barrera, 1.800; D. Luis Valdés y Vilches, 1.800; don Ladislao Garay Landres, 1.100; D. Manuel García y Díaz, 900; D. Antonio Quesada y Ledó, 800.

Importan las jubilaciones, 56.900 pesetas.

Pensiones vitalicias del Tesoro.—Doña Felisa Ezquerria y García, 2.187,50 pesetas; doña Elisa Sacristán y Catalina, 2.125; doña Elisa Camino Albuérne, 1.625; doña Manuela Ruiz Zorrilla y Mateo, 700; doña María del Prado Maldonado y Maldonado, 675.

Importan las pensiones vitalicias del Tesoro, 7.312,50 pesetas.

Pensiones de Montepío.—Doña Rafaela Pérez Loehes, 1.750 pesetas; D. Romualdo Montojo y Méndez San Julián, 2.500; doña Joaquina, doña María de la Soledad y doña Amalia Velo de la Viña, 1.500.

Importan las pensiones de Montepío, 5.750 pesetas.

Remuneratorias.—Doña Cecilia, doña María y doña Victoria Barinaga y de la Loma, 2.000 pesetas.

Importan las pensiones remuneratorias, 2.000 pesetas.

Mesadas de supervivencia.—Doña Daria Fuentes y Vega, 216,66 pesetas.

Importan las mesadas de supervivencia, por una sola vez, 216,66 pesetas.

Limosnas de Almadén.—Doña Laura Tomasa Nieto Verdejo, 182,50 pesetas. Importan las limosnas de Almadén, 182,50 pesetas.

Resumen.

Importan las jubilaciones, 56.900 pesetas. Idem id. pensiones del Tesoro, 7.312,50. Idem id. Montepío, 5.750. Idem id. remuneratorias, 2.000. Idem id. mesadas de supervivencia, 216,66. Idem id. limosnas de Almadén, 182,50. Total, 72.361,66 pesetas.

TRIBUNA LIBRE

La medalla de Africa

La Prensa de estos días ha dado la noticia de que el ministro de la Guerra presentará en breve un proyecto creando una medalla para el ejército de operaciones de los territorios de Ceuta-Tetuán y Larache, análoga a la de Melilla; pero haciendo exclusión de las fuerzas de esta última zona, razón por la cual me permito exponer a continuación unas cuantas consideraciones basadas en la aspiración general de este ejército, que es poder ostentar sobre su pecho el emblema de la cooperación a la obra civilizadora de nuestra nación en Africa.

Aunque existe una medalla de Melilla, hay que tener en cuenta que fue concedida por última vez en el año 1912, y que desde entonces a esta fecha, que han transcurrido tres años, nadie tiene derecho a esta condecoración, a pesar de que la campaña ha continuado, y si bien los hechos de armas no han sido tan sangrientos, no por eso fueron menos fructíferos y meritorios; véanse si no los avances de 1914 y 1915, que significan los gloriosos frutos de estas tropas sufridas y valerosas, que han sabido llevar a la práctica de un modo admirable los planes del alto mando.

Hay un sin fin de jefes y oficiales que después de dos ó tres años de vida de campaña regresan a la Península sin poder lucir la preciada condecoración; a oficiales y tropa se les ha concedido bastantes cruces pensionadas, algunas de María Cristina, no faltando empleos por méritos de guerra. Pues bien, tampoco éstos pueden usar la medalla de la campaña, y para colmo de anomalia, hay quien ha estado herido y no puede ostentar las espaldas rojas, símbolo de su sangre derramada, por no tener medalla donde colocarla.

Nada más justo que el que regresa a su patria después de una campaña, pueda llevar, al lado de las cruces valientemente ganadas, la medalla que diga dónde le han sido concedidas, así como también aquel que no ha tenido la suerte de ser recompensado, pues sabido es que no a todos les alcanzará la misma gracia; en cambio, la medalla como recompensa general basta por sí sola para prestigiar el cumplimiento del deber de quien la posee. Además, en algo se deben estimar los servicios de quien día tras día y noche tras noche sufre, y la mayoría voluntariamente, los rigores del clima africano bajo la lona de la tienda de campaña, ó más bien prestando los innumerables servicios peculiares de esta situación.

Yo creo que es justo que haya una condecoración que diferencie al que ha sufrido esta azarosa vida, un tiempo determinado, y al que cómodamente, con casa y familia, ha prestado el servicio de guarnición; no quiero decir con esto que en guarnición no se trabaja, y que no son dignos de elogio los que sirven en España, pero diferencia sí que la hay, y grande; y el que quiera convencerse franco tiene el camino de Africa, y dentro de Africa que escoja Melilla. Y ya que he particularizado, no quiero volverme atrás; en Melilla es, indudablemente, donde más se trabaja. Por la extensión de su territorio y escaso número de fuerzas, hace que la labor de las columnas volantes sea impropia; el acertado sistema que se viene siguiendo obliga al soldado a verificar constantes marchas de resistencia recorriendo la zona en todas direcciones; los frecuentes relevos de campamento originan grandes molestias, y no digamos nada de los convoyes, que con calor insoportable en verano, y con temporal de agua y viento en invierno, no dejan un día de surcar llanuras y montañas, kilómetros y kilómetros, para aprovisionar a las posiciones avanzadas.

Entonces, si van a conceder esta medalla en Ceuta, Tetuán y Larache, ¿por qué no se hace extensiva al territorio de Melilla?

Yo espero que el ilustre conde de Serralvo lo comprenderá así, y los que de aquí regresen podrán ostentar también la preciada condecoración, que desinteresadamente desean; y digo desinteresadamente, porque no ha de proporcionarles ventajas materiales, razón de más para que, si no ocasiona gasto alguno al Estado, no dude el ministro en concederla.

TOLEDO

Melilla, 3 de septiembre de 1915.

¿QUIERE USTED

tener la seguridad de tomar leche absolutamente pura, chocolate de verdadero cacao, sin materias colorantes nocivas a la salud y elaborado a la vista del público?

No deje de visitar la acreditada lechería, pastelería y chocolatería

La India, Montera, 12, telf. 4.168.

500 pesetas

al que demuestre que la leche que expende esta Casa tiene la más mínima adulteración. Graduador a disposición de los clientes.

Establo y ganado propio en el sitio más sano de Madrid, visible a todas horas, carretera Dehesa de la Villa.

Legítimo chantilly, natas y flanes.

Selectos helados, cremas americanas.

Especialidad en cock-tails y refrescos americanos.

Degustación de Yoghurt y Kefir.

Telf. 4.168, Montera, 12, La India, telf. 4.168.

CASA DE MODA

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

Veraneo de la Corte

La Reina a San Sebastián.

SANTANDER. (Domingo, tarde.) A las once de la mañana, la Reina Doña Victoria, con la Princesa Salm-Salm y las personas de su séquito salió para San Sebastián.

En Palacio despidieron a la Soberana Su Majestad el Rey, los Infantes D. Carlos y doña Luisa, D. Alfonso y doña Beatriz, y la alta servidumbre.

El gobernador civil ha marchado a las doce a Reinosa a esperar el paso del Rey.

El ministro de la Guerra.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) El ministro de la Guerra y su señora comieron anoche en Palacio, invitados por la Reina doña María Cristina.

Hoy, el conde del Serrallo ha acudido a su despacho del pabellón del ministerio de jornada. Celebró una conferencia telefónica con el Sr. Dato, al que anunció que mañana saldrá en el primer expreso, con objeto de asistir el martes al Consejo de ministros que presidirá el Rey.

Recibió después a una Comisión del Ayuntamiento de Pamplona, que le expresó el agradecimiento de la ciudad por las disposiciones dictadas por el ministro para el derribo de las murallas.

El ministro de jornada volverá a San Sebastián acompañando al Rey; el Sr. Dato vendrá pocos días después, y es probable que vuelva también el general Echagüe, con objeto de recoger a su familia.

El ministro de jornada.

El marqués de Lema dijo a los periodistas que la Cámara de Comercio de Málaga y otras entidades le han telegrafado pidiendo que no se impida la exportación de los vinos.

Fue visitado el ministro por el nuncio y el obispo inglés Soutward.

Cree que regresará a San Sebastián el miércoles.

Jura de la bandera.

En el campo de Ondarreta juraron la bandera los reclutas últimamente incorporados a los Cuerpos de esta guarnición. Al regresar las fuerzas, volvieron vista hacia la terraza de Miramar, desde donde presenciaban el desfile el Príncipe y los Infantes.

El gobernador militar con el Estado Mayor se situó en la Avenida, a la entrada de la calle de Miramar.

Las tropas desfilaron en columna de honor. El acto ha sido presenciado por numeroso público.

Regatas.

En las regatas de entrenamiento ganaron el balandro «Cader» la regata para los de diez metros, y la de «sonderklassen» el «By».

El «Giralda».

SANTANDER. (Domingo, noche.) A las once y media de la mañana zarpó el yate regio con rumbo a San Sebastián. Al pasar ante el palacio de la Magdalena disparó los cañones de ordenanza, saludando el pabellón real. En el «Giralda» marcharon el conde del Grove, los generales Aznar y Rodríguez de Vera, el coronel Francés y también las personas de la servidumbre.

En el tren correo.

Salieron en el tren correo los Infantes don Carlos y doña Luisa, con su hijo mayor, don Alfonso.

Para despedirles acudieron a la estación autoridades, representantes en Cortes y otras personalidades.

Los Infantes regresarán el martes y permanecerán en Santander hasta fines de septiembre.

En el mismo tren marchó el ministro de Marina, acompañado de su secretario, don Javier Sala.

También fue despedido por las autoridades y personalidades.

Partido de polo.

De tres a cinco y cuarto de la tarde se han jugado en el campo de la Magdalena los partidos de polo anunciados, disputándose los jugadores la Copa regalada por la Reina.

Se formaron tres teams, del siguiente modo:

Equipo A (morados).—El Rey, el conde de Estrada, el Sr. Santos Suárez y el oficial de la Escolta Real Sr. Turmo.

Equipo B (rojos).—Infante D. Alfonso, conde de Güell, M. de Pons y conde de Maceda.

Equipo C (blancos).—D. G. Güell, duque de Santaña, conde de Rincón y marqués de Viana.

Ganó el equipo morado.

Fue presenciado el partido por la Infanta doña Beatriz, personal palatino, capitán general de la región, generales de brigada Gómez Arce y vizconde de Uzqueta, autoridades y numeroso público aristocrático.

Con el de esta tarde se han dado por terminados los partidos.

La salida del Rey.

Los que habían estado presenciando el partido de polo salieron a la carretera de la Magdalena para esperar el paso del Rey.

Con el mismo objeto se había estacionado numeroso público en la Avenida Reina Victoria, en los paseos de Pereda y Atarazanas y en las calles de Burgos y San Fernando, por donde se esperaba que pasaría el Monarca.

El Rey se despidió de los Infantes D. Alfonso y doña Beatriz, que se quedaron en el palacio de la Magdalena, donde pasarán una corta temporada, y seguidamente se despidió también de las autoridades y personalidades.

Montó S. M. en el automóvil, que él mismo guiaba, tomando asiento en el mismo ca-

rruaje el marqués de Viana y el conde de la Unión.

En otro automóvil marchó delante el duque de Santo Mauro, que se despedirá de S. M. en Reinosa.

A las tres y cuarenta y cinco hizo el Rey su salida, siendo aclamado y vitoreado.

En el trayecto hasta Puerto Chico, continuas y entusiastas ovaciones.

El Rey, en lugar de entrar por el paseo de Pereda, hizo seguir al automóvil por la carretera de la zona marítima, saliendo por la calle del Castillo y la carretera de Nueva Montaña.

Con el cambio de itinerario pasó el Monarca casi desapercibido, pues el gentío le esperaba en el paseo de Pereda y no se dio cuenta de su marcha.

El público se fue retirando conforme iba conociendo la noticia de la salida del Rey.

A San Sebastián.

Mañana, en tren especial, marcharán a la capital de Guipúzcoa las fuerzas de la Escolta Real.

También marchará a San Sebastián, en automóvil, el general Alfau, capitán general de la región.

Dice el ministro de Estado.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Dijo a los periodistas el ministro de Estado que había recibido un cablegrama de Cuba, en que le dicen que han aparecido los restos del velero *Ponzano*, de la matrícula de Palma, con siete cadáveres y los documentos del capitán, D. Baltasar Llobra.

El embajador de España en Berlín ha telegrafado al marqués de Lema diciéndole que ayer ha salido para Suiza Mme. Carton de Wiart, y que se detendrá en Basilea.

A Madrid.

En el subexpreso marcharon a Madrid los ministros de Estado y de Instrucción, y el subsecretario de Instrucción pública.

Para despedirles acudieron a la estación el ministro de la Guerra, las autoridades, diputados y senadores y muchos amigos.

De Santander.

Procedente de Santander llegará mañana en automóvil el capitán general de la región.

Llegada de la Reina.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) La Reina ha llegado a las seis de la tarde, habiendo hecho el viaje en automóvil.

En su viaje la han acompañado la Princesa de Salm-Salm, la duquesa de San Carlos, el marqués de la Torre y el marqués de Villavieja.

Fue recibida en el palacio de Miramar por la Reina Doña María Cristina, por el Príncipe de Asturias, por el Infante D. Jaime, por la alta servidumbre y por el gobernador civil.

El yate «Giralda».

Pocos minutos después de la llegada de S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia, fundó en la bahía de la Concha el yate *Giralda*, que saludó con las salvas de ordenanza al pabellón real de Miramar.

A bordo del yate han venido el general Aznar, el conde de Grove y el personal de la Mayordomía de Palacio.

Una comida.

Esta noche sientan a su mesa los marqueses de Atarfe al ministro de la Guerra y a la señora e hijas del Sr. Dato.

Paso de la Reina Victoria por Vizcaya.

BILBAO. (Domingo, noche.) La Reina Doña Victoria pasó por esta villa sin detenerse, continuando su viaje a San Sebastián.

Al pasar por Somorrostro, un grupo de señoras regaló a S. M. un ramo de flores.

La Reina dijo que era un ramo de flores muy hermoso; contestando una de las señoras: «No tanto como merece Vuestra Majestad.»

El gobernador, el presidente de la Diputación y el jefe de la Guardia Civil acompañaron a la Soberana hasta el límite de la provincia.

DE SORIA

Proyectos de ferrocarriles

En casa del vizconde de Eza.

SORIA. (Domingo, noche.) Hoy ha reunido en su domicilio el diputado a Cortes por este distrito, señor vizconde de Eza, a los directores de los periódicos con objeto de enterarles, como presidente de las ponencias, de los estudios realizados, respecto a los proyectos del ferrocarril de Burgos a Soria y Calatayud y del de la prolongación del ferrocarril de Soria a Castejón.

Los periodistas agradecieron la atención del vizconde de Eza. Fue muy interesante la conversación sostenida en la reunión.

Respecto al proyectado ferrocarril que sea prolongación del de Castellón a Soria, la ponencia tiene hecho un completo estudio jurídico, y en cuanto al aspecto financiero, está en relación con un capitalista del Norte, que está encariñado con el negocio.

La ponencia que ha estudiado el proyecto del ferrocarril de Burgos a Soria y Calatayud, ha terminado el trabajo en su aspecto jurídico, y entregará un concienzudo informe a la Diputación provincial, que la Corporación hará público cuando lo estime oportuno.

Por lo que respecta al capital necesario para la Empresa, se ha puesto al habla la ponencia con poderosas entidades extranjeras que apetezcan el negocio, y si éstas, por circunstancias especiales de la guerra, no quisieran ó no pudieran tomarlo, entonces la ponencia orientará los trabajos en el sentido de que pueda ser construido este ferrocarril, importantísimo en su triple aspecto comercial, industrial y militar, con capital español, para

lo cual presentará el asunto con toda claridad a diversas entidades bancarias.

Se considera por las referidas ponencias que para la construcción del ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, según la ley de ferrocarriles, cuando esté incluido, bastarán de quince a veinte millones de pesetas, y que no se necesitan más de nueve a diez millones para el de Soria a Castejón.

Los periodistas salieron muy complacidos de los trabajos realizados por las ponencias.

ANDALUCIA

Los conservadores de Almería.

ALMERIA. (Domingo, noche.) En el edificio del paseo del Maledón han celebrado un mitin los afiliados a la juventud liberal con servadora, con objeto de contrarrestar la campaña política que se hace por elementos de otros partidos.

Una Comisión llevó al gobernador las conclusiones, que son:

Protestar de la campaña del diario *El Pueblo* contra el ingeniero Sr. Cervantes; declarar haber visto con sentimiento la retirada del Sr. Cervantes de la política, y felicitar al ministro de Fomento por mantener en su puesto al ingeniero de las obras del puerto Sr. Cervantes.

Ferías en Los Barrios.

ALGECIRAS. (Domingo, noche.) En Los Barrios se han inaugurado la Exposición de ganados y el Concurso de maquinaria agrícola.

Se han presentado hermosos ejemplares de ganado vacuno, de cerda y lanar.

Han acudido muchos agricultores y ganaderos de los pueblos cercanos, que han elogiado las máquinas presentadas y adquirido algunos modelos para las faenas agrícolas.

ARAGON

Sin luz.

HUESCA. (Domingo, noche.) Dicen de Barbastro que anoche, a causa de una avería en la fábrica de electricidad, quedó la población a oscuras durante una hora. Como por ser los días de las fiestas estaban las calles de aquella ciudad muy animadas a la hora precisa en que se apagó la luz, aprovecharon la oportunidad algunos rateros para apoderarse de los bolsillos que encontraron a su alcance.

Los Hipofosfatos Salud curan con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio heroico contra los dolores producidos por los desarreglos frecuentes en el cambio de edad. Favorece el desarrollo de los niños, haciéndoles crecer robustos, y aumenta notablemente el apetito. 24 años de maravillosos resultados. Si se ofrecen similares, recházense; la oferta es interesada.

ASTURIAS

Reforma de las Escuelas Industriales.

GIJON. (Domingo, noche.) Se reunieron los padres de los alumnos de la Escuela Superior de Industrias, acordando protestar de la innovación que se hace en esta Escuela.

Quedó nombrada una Comisión, que visitó al diputado a Cortes señor conde de Revilla-gigedo, al ex ministro Sr. Rodríguez San Pedro, y al jefe del partido reformista, D. Melquiades Alvarez, quienes ofrecieron su apoyo al deseo de los padres de los alumnos, de que no se restrinjan los estudios.

CASTILLA LA VIEJA

Clausura de un curso.

SALAMANCA. (Domingo, tarde.) En el paraninfo de la Universidad se ha celebrado con gran solemnidad el acto de clausura del curso para perfeccionamiento de maestros.

Presidió el director de Instrucción pública, y asistieron al acto el rector, el presidente de la Audiencia, el gobernador civil, el alcalde, el presidente de la Diputación y el delegado de Enseñanza.

En el estrado ocupaban asiento las demás autoridades, muchos profesores y Comisiones de los pueblos de la provincia.

Asistían también al acto bellísimas y elegantes damas.

En medio de gran expectación se levantó a hablar el rector de la Universidad, que pronunció elocuentes frases agradeciendo a los profesores y maestros su colaboración en el curso que se clausura.

A continuación habló el director de Instrucción pública, declarando terminado el curso. Terminó el acto con vivas entusiastas a S. M. el Rey.

Desprendimiento de tierras.—Un muerto y dos heridos.

MIRANDA. (Domingo, noche.) Comunican del pueblo Fontecha que, encontrándose trabajando en una cantera de piedra los obreros Jorge Angulo, Ignacio Aguirre y Honorato Vegza, ocurrió un desprendimiento de tierras y alcanzó a los mismos, con tan mala fortuna, que resultó muerto el primero de dichos obreros y heridos los otros dos.

El Juzgado de Anurrio se personó en el lugar del suceso.

Los asilados del Hospicio.

SORIA. (Domingo, noche.) Hoy se ha verificado la anunciada jira a los pinares de Matamala para obsequiar a los asilados del Hospicio.

Marcharon en tren especial, acompañados de más de 500 personas.

La excursión resultó muy animada, asistiendo la Banda de música del Hospicio. Se organizaron bailes y se comió bien.

Los excursionistas visitaron la fábrica de productos derivados de la resina que posee en Matamala D. Aurelio González Gregorio.

CATALUNA

El Sr. Villanueva.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Anoche

regresó de Ampurias el Sr. Villanueva, quien ha salido esta mañana para Monserrat.

Mañana irá a Tarrasa y el martes partirá para San Sebastián.

Homenaje a Fontova.

Se ha celebrado el homenaje al que fué primer actor del Teatro Catalán, León Fontova. Organizóse la comitiva en la plaza de la Universidad.

Presidieron Guimerá y otros autores y artistas.

En la comitiva formaban gran número de Sociedades corales, recreativas, artísticas, literarias, etc.

En la misma formaban un estandarte y dos carruajes con coronas.

Por las Ramblas y calle de Fernando fueron al Parque, donde se depositaron las coronas al pie del busto del actor.

Después pronunció el Sr. Guimerá un discurso muy sentido a la memoria del que fué el primer actor del Teatro Catalán.

La concurrencia fué numerosa.

No ocurrió ningún incidente.

La huelga de Reus.

Se han reunido los obreros aprestadores para tratar de la conducta que han de seguir con motivo de la huelga de Reus.

Después de amplia discusión han acordado aplazar toda resolución hasta que el conflicto de aquella ciudad quede resuelto de un modo ó de otro.

Mientras tanto les ayudarán moral y hasta materialmente si los de Reus piden que se declaren en huelga.

De Reus comunican que continúa sin solución la huelga general que tantos perjuicios causa a la ciudad.

Las impresiones optimistas que se tenían ayer acerca del pronto arreglo del asunto, no se han confirmado.

En la reunión celebrada ayer noche en el Centro industrial y mercantil entre una Comisión de patronos y otra de obreros, no se pudo llegar a una solución satisfactoria.

La fórmula discutida fué la siguiente: 1.º Entrar al trabajo en un mismo día todos los obreros, después de discutidas y resueltas las reclamaciones que cada oficio tenga presentadas a sus patronos.

2.º En el término de ocho días, quedar despididos del trabajo todos los obreros no asociados que han ocupado las plazas desmejoradas por los asociados antes del conflicto.

Los patronos se negaron rotundamente a discutir estas bases.

Esto no obstante, hasta dentro de cinco días no se podrá saber si el conflicto queda ó no resuelto.

Este plazo de cinco días es el señalado de común acuerdo por patronos y obreros para tratar individualmente los diferentes gremios las peticiones que los obreros formulen.

En el estudio de las soluciones que se propongan a cada gremio interviene una Comisión mixta de obreros y de patronos.

Cuando hayan transcurrido los cinco días, esta Comisión presentará la fórmula de arreglo para la aprobación de los respectivos compañeros.

Se asegura, y ya es la sexta vez que circula el rumor, que aunque lleguen a un acuerdo que solucione las huelgas parciales, no terminará el conflicto, pues hay la consigna de que la huelga general que hoy existe en Reus se extienda a toda Cataluña, y de ser posible a toda España.

Este es un rumor que vuelve a circular con insistencia.

Se tienen noticias en varias poblaciones, en las que los obreros se hallan dispuestos a secundar la actitud de los huelguistas.

Anoche regresó a Tarragona el gobernador muy disgustado por la actitud de los obreros y los patronos, opuestos a toda solución.

Continúa interrumpida la publicación de los periódicos locales.

El conflicto de Olot.

A pesar de haberse solucionado el conflicto obrero de la fábrica de Sacrer, en el pueblo de Olot, continúa en aquella población la huelga de obreros del arte fabril, quienes piden un 25 por 100 de aumento en el jornal.

La Escuela industrial de Tarrasa.

Comunican de Tarrasa que en la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento se trató del real decreto de supresión en la Escuela industrial de aquella ciudad del peritaje mecánico-electricista.

La minoría republicana puso a disposición del alcalde sus dimisiones para el caso de que no se derogue el real decreto.

El alcalde y la mayoría manifestaron que en caso necesario harían lo mismo, pero de momento no lo consideraban necesario, pues las gestiones van por buen camino.

Diversas entidades de todo género de aquella ciudad siguen mandando telegramas al Gobierno, protestando de la decisión del ministro de Instrucción pública.

Según nos ha manifestado el gobernador, las impresiones que tiene de Madrid son de un favorable arreglo.

En memoria de Clavé.

Hoy han salido para Granollers buen número de artistas, coros y diversas Sociedades, que van a celebrar el homenaje a la memoria del que fué fundador de las Sociedades corales de España, Anselmo Clavé.

Los radicales y Dato.

«El Progreso», ocupándose de la suspensión del mitin de Balaguer, en un violento artículo titulado «Dato, contra la libertad», dice:

«Si, pues, el Sr. Dato nos arroja de la localidad, nos arrebató el agua y el fuego sobre la tierra española, debe declarar el partido radi-

AVISOS UTILES

Es el mejor laxante *Grains de Vals*, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

GUISANTES ULECIA.—LOGRONO

PEREZ MOLINA

JUEGOS DE PLATA para regalos. Carrera San Jerónimo, 29, esquina a Plaza de Canalejas. Teléfono 2.927.

Empléense las mejores aguas minerales alcalinas *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy-Célestins* (riñones), *Vichy-Grande-Grille* (hígado). Son insustituibles.

«TONJA DE LA PROPIEDAD» (S. A.)

Capital: 250.000 pesetas.—Domicilio: Madrid Sevilla, 4 y 6.—A. 110.—Teléfono 1.651.

Colocación de capitales sólo en hipotecas bien garantidas y con buen interés. Cobro de créditos en cualquier punto de España en condiciones inmejorables. Consultorio jurídico.

Se admiten solicitudes para delegados provinciales donde no los tengamos.

Es el mejor laxante *Grains de Vals*, de acción suave y eficaz. Dosis: uno ó dos granos al cenar. Venta en Farmacias.

cal que está en pie por la libertad y en pie para la libertad.»

«Nos echáis—termina diciendo—de la legalidad; pues fuera de la legalidad lucharemos.»

Estadística de huelgas.

Según los datos del Museo Social, durante el mes de agosto se declararon en Cataluña siete paros de trabajo, entre huelgas y «lock-outs», correspondiendo tres a Barcelona y los restantes a San Feliú de Guixols, Villanueva y Vicé.

El número máximo de huelguistas fué de 3.626.

Durante el mismo mes terminaron totalmente cuatro paros con 3.338 huelguistas.

De ellos fué ganado uno por los obreros, otro perdido y dos acabaron por transacción.

Entre obreros.

Una Comisión de obreros que forman el Sindicato católico de la Federación del arte textil ha visitado a las autoridades para quejarse de que compañeros que pertenecen a otra entidad se niegan a trabajar con ellos.

Esto puede dar lugar a disgustos dentro de las fábricas.

El gobernador ha ofrecido estudiar el asunto.

GALICIA

El ministro de Hacienda.—Paso por Orense. ORENSE. (Domingo, tarde.) En el correo pasó por Orense, con dirección a Madrid, el ministro de Hacienda.

En la estación cumplimentáronse las autoridades, Comisiones del Ayuntamiento, de la Diputación, de la Audiencia y otros centros oficiales, y numerosos amigos particulares.

El Sr. Bugallal comió en la fonda de la estación con el gobernador civil.

Al marchar se le tributó una despedida tan afectuosa como entusiasta.

El secretario particular del ministro permanecerá aquí unos días.

VASCONGADAS

Hallazgo de un cadáver.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Comunican de Tolosa que en el río Ekdurain ha aparecido el cadáver del vecino de dicho sitio Juan Olariaga.

Se supone que cayó al río casualmente y pereció ahogado.

Mitín socialista.

BILBAO. (Domingo, noche.) En Portugalete se ha celebrado un mitín socialista, figurando entre los oradores el catedrático madrileño Sr. Besteiro, quien dirigió ataques al Gobierno por haber prohibido los mítines de San Sebastián, Granada y otros.

Los exploradores.

BILBAO. (Domingo, noche.) El festival de los Exploradores de España, con asistencia de tropas de las diversas regiones, ha resultado brillante.

Por la mañana asistieron los exploradores a la misa de campaña y al acto de la promesa de la bandera, que presenció numeroso público.

Por la tarde, ante inmensa concurrencia, celebraron la fiesta gimnástica, en la que figuraban varios concursos.

Por la noche, la banda de música del grupo de Santander dió un concierto en el paseo del Arenal.

Miles de espectadores han ovacionado a los músicos.

MARRUECOS

INFORMACIONES DE MADRID

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real orden circular aclarando, en el sentido que se publica, la de 22 de marzo del año actual, relativa á filiaciones y certificados de talla y reconocimiento de los mozos exceptuados del servicio activo.

FOMENTO.—Real orden anunciando concurso para la provisión del cargo de verificador de contadores de agua de la provincia de Sevilla.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Estado.—Subsecretaría.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en el Extranjero de los súbditos españoles que se indican.

—Anunciando haber ingresado en el manicomio de Santiago de Chile el súbdito español Juan José Royo y Lacarre.

Hacienda.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Relación de las declaraciones de derechos pasivos hechas por este centro durante la segunda quincena de agosto próximo pasado.

Fomento.—Dirección general de Obras Públicas.—Caminos vecinales.—Declarando de utilidad pública un puente económico sobre la ribera en el término municipal de Moraleja de Sayago (Zamora).

—Idem id. id. los caminos vecinales que se mencionan.

Unión Nacional de Maestros

La Junta directiva de esta Sociedad, que me honro en presidir, ha tomado, entre otros, el siguiente acuerdo:

«Que por la presidencia se haga saber á los señores ministro de Instrucción pública y director general de Primera enseñanza, de una manera pública y solemne, el agradecimiento de esta Sociedad por el real decreto de 19 de agosto último, y se les felicite efusivamente por el acierto que revela la orientación del mismo.»

Y en cumplimiento del acuerdo preinserto, desde las columnas de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, á cuyo director ruego la publicación de estas líneas, tengo verdadera satisfacción en manifestar que los asociados á la Unión Nacional han visto con entusiasmo la democrática orientación del expresado real decreto, por el cual se satisfacen muchas de las aspiraciones que figuran en la bandera enarbolada por la Unión Nacional de Maestros, lo cual indefectiblemente redundará en beneficio de la enseñanza.

El que suscribe ya ha tenido el honor de felicitar personalmente al Sr. Bullón, y como le ha encontrado dispuesto á hacer todo cuanto sea necesario en beneficio de la enseñanza y los maestros, no hay que dudar un momento en que ha de atender en el reglamento que ha de dictarse para la aplicación del real decreto de referencia la omisión que en el mismo se observa respecto á la aclaración de la situación en que se encuentran algunos maestros de Patronato que están al frente de escuelas que suplen á las del Estado, y se evitarán los perjuicios que hoy se notan en lo referente á jubilaciones.

También sabemos que, respecto á la colocación de los maestros interinos, está animado de los mejores deseos.

Y, por último, nuestro agradecimiento es inmenso por las frases de consideración y aprecio que ha dirigido á la Unión Nacional de Maestros, ofreciendo atender cuantas indicaciones se hagan por esta Sociedad, siempre que, como es natural, sean lógicas, razonables y justas.

Conste, pues, que la Unión Nacional de Maestros guardará imperecedera gratitud á los señores conde de Esteban Collantes y Bullón por el real decreto de 19 de agosto de 1915.—El presidente, **Hernán de la Puerta.**

OTRA EMPRESA PARA EL REAL

Sr. Director de

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Mi distinguido amigo: Acabo de recibir una carta de D. Juan Mestres, actual empresario del Gran Teatro del Liceo, de Barcelona, y considerando su contenido de capital interés en estos momentos, le ruego, Sr. Director, se sirva publicarla.

El Sr. Mestres puede, en mi opinión, solucionar el conflicto del Real á satisfacción de todos. La compañía que ha formado es verdaderamente de primer orden y digna, por todos conceptos, del teatro Real, siendo al mismo tiempo tan numerosa que le permitirá con los mismos elementos combinados con inteligencia, funcionar simultáneamente en ambos teatros, sin perjuicio de contratar algún elemento nuevo que fuese necesario.

Todas las dificultades que, en virtud de las actuales circunstancias, puedan presentarse, haciendo unas veces difíciles y otras imposibles los contratos de grandes artistas, los tiene ya solucionados el Sr. Mestres, pues la compañía está formada y posee aquella homogeneidad tan necesaria para los buenos conjuntos, como difícil de conseguir en estos momentos de universal desbarajuste y desorden. Es una compañía que ya existe, mientras que la del teatro Real, sea cual fuere la determinación que tome el Gobierno, tiene que constituirse todavía, y estamos en el mes de septiembre, siendo casi seguro que, aunque se encontrara algún que otro elemento de importancia, es muy difícil, en el cortísimo espacio de tiempo disponible, formar un buen conjunto.

Y ahora la carta que me escribe el Sr. Mestres:

«Sr. D. Amadeo Vives.

Mi distinguido amigo: Supongo que llegará ésta á sus manos antes de que el Gobierno de S. M. decida la futura organización del teatro Real, cuya oportunidad no me incumbe analizar.»

EL CRIMEN DE AYER TARDE

Un hombre muerto

En las proximidades del Tejar de Sixto, ó sea detrás de las tapias del Hospital de San Juan de Dios, frente al estanco, ocurrió ayer tarde, á las siete y media, un sangriento suceso del que resultó muerto de una puñalada un hombre, siendo la causa originaria de este nuevo drama sangriento una deuda que entre la víctima y el agresor existía.

Victima y agresor.

Llábase el agresor José María Justo Argote, de cuarenta y cuatro años, soltero, natural de Madrid y con domicilio en el citado Tejar de Sixto.

Llábase la víctima Manuel Gonzalo Moreno, de cincuenta y cinco años, casado y con domicilio en una taberna de su propiedad, establecida en el número 21 del paseo de Ronda.

Por comida y bebida.

José María Justo, que, como decimos más arriba, es soltero, careciendo de familia, se veía obligado á hacer sus comidas en las tabernas próximas, y conoció á su víctima hace más de un año, en ocasión de ir al tejar á comprar unos ladrillos para una obra de poca importancia que hizo en su casa.

Con este motivo trabaron amistad, y José María Justo se decidió á comer y cenar en casa de Manuel, acordando con éste que el importe del gasto que hiciera durante la semana lo abonaría los sábados ó domingos. Así transcurrieron unos cinco meses, pagando el tejero religiosamente cuanto gastaba durante la semana.

Un domingo José María le dijo al tabernero que no podía abonarle la cuenta pendiente por no haber trabajado apenas durante la semana.

Manuel le contestó que no se inquietara por ello y continuara comiendo en su casa, y que cuando cobrara le pagaría.

A la semana siguiente el tejero comenzó á trabajar de nuevo; pero llegó el sábado y no abonó al tabernero ni un céntimo... Este no dijo ni una palabra al tejero, el que continuó comiendo y bebiendo sin abonar dinero alguno, con gran paciencia de Manuel, que no quería molestar á su amigo y cliente, á pesar de que la deuda llegaba ya á unas sesenta y cinco pesetas.

El tejero desaparece.

De pronto, sin que hubiera ocurrido el menor incidente entre el tejero y el tabernero, aquél dejó de concurrir á la taberna de Manuel.

Este se enteró de que comía y cenaba en otro establecimiento próximo, y molesto por la ingratitud del tejero, fué en su busca á reclamarle la deuda.

José María Justo le contestó de mala manera, diciéndole que ya le pagaría, aunque, bien mirado, no debía abonarle un céntimo, porque durante el tiempo que se halló sin trabajo le dió de comer todo lo malo, el desecho de su casa.

Manuel se molestó más con estas palabras que con la conducta observada por el tejero, y tuvieron unas palabras, que no pasaron á vías de hecho por la intervención de unos amigos.

Varias veces buscó Manuel á su deudor para que éste le abonara parte de la deuda, si no podía hacerlo de una vez, y siempre recibía la misma contestación: que ya le pagaría cuando tuviera dinero.

Anteayer, el tabernero fué á casa de José María á rogarle que le abonara algún dinero, pues tenía que hacer efectiva una letra para el día 10 del actual y le precisaba reunir dinero. Como siempre, le contestó que ni quería, ni tenía dinero para darle ni un céntimo.

Otra visita.—Una cuestión.—El crimen.

Ayer tarde, á las seis, el tabernero salió de su domicilio y se encaminó al Tejar de Sixto en busca de José María, y ya cerca, lo vió en una hondonada del camino.

Manuel le esperó y luego le salió al paso y le reclamó la deuda.

Y como el tejero contestara con negativas ya de una manera terminante, comenzaron á discutir, y de las palabras pasaron á los hechos, agarrándose á brazo partido y cayendo ambos al suelo, donde comenzaron á luchar desesperadamente, golpeándose mutuamente con piedras.

Llegó un vecino y á viva fuerza consiguió separarlos, obligando al tabernero á que se marchara en dirección de su casa, como lo hizo.

El tejero, que se hallaba enfurecido, fingió que se marchaba, y lo que hizo fué dar la vuelta á unas chozas y salir al paso de Manuel, que en aquel momento salvaba un pequeño terraplén con el fin de acortar camino, y al ver que se le aproximaba su contendiente, se detuvo, le dió un fuerte empujón, que casi lo tiró de espaldas, y continuó su camino, diciéndole: «¡No quiero más cuestiones; déjame en paz!»

El tejero se rebizo, y de nuevo salió disparado tras el tabernero, el que viendo que otra vez le iba á dar alcance, se volvió para rechazarlo con ambas manos, como acababa de hacer momentos antes; pero el tejero, que ya iba prevenido, esgrimiendo un enorme cuchillo dió un tremendo golpe, y el tabernero cayó al suelo sin pronunciar palabra.

Detención del agresor.

Unos cuantos vecinos que se dieron cuenta del hecho acudieron en auxilio del tabernero; pero viendo que éste era cadáver, dieron aviso por teléfono á la Comisaría y Casa de Socorro del distrito y al Juzgado de guardia.

Este se presentó momentos después en el lugar del suceso, acompañado de un médico de la Casa de Socorro sucursal del distrito del Congreso, el que reconoció el cadáver, apreciándole una herida de tres centímetros de extensión, de arma blanca, en el séptimo

espacio intercostal, mortal de necesidad, porque la punta del cuchillo había llegado hasta el corazón.

El juez ordenó que el cadáver fuera trasladado al Depósito judicial, y después practicó un detenido reconocimiento para ver si podían encontrar el cuchillo, siendo infructuosas cuantas pesquisas se hicieron.

Del lugar del suceso se trasladó el Juzgado á casa del agresor, que se hallaba cerrada. Penetraron, echando la puerta abajo, é hicieron un detenido reconocimiento, dando por resultado encontrar el cuchillo, que es de largas dimensiones, hecho de una lima, entre dos tientos de flores, lo que demostraba que el criminal, después de cometido el hecho, fué á su casa á esconder el arma.

El Juzgado regresó á su despacho oficial, dando órdenes á la Policía para que se buscara inmediatamente al tejero.

Un guardia, que fué comisionado para este servicio, se encaminaba por la calle de Alcalá en dirección del tejar, cuando vió á un individuo con la cara ensangrentada, y aproximándose á él le preguntó qué le pasaba.

—¡Pues que he tenido una cuestión con uno detrás de las tapias del Hospital de San Juan de Dios y le he dado una puñalada!

—¡Pues en su busca iba para llevarle á la Comisaría!

—Antes me tendrá que llevar á la Casa de Socorro, porque mire cómo voy.

Conducido á la Casa de Socorro sucursal del Congreso, le apreciaron dos heridas contusas en la cabeza y erosiones y contusiones de carácter leve en la cara.

Después de curado fué conducido al Juzgado de guardia, donde ingresó en uno de los calabozos convicto y confeso de su crimen.

PALABRAS, PALABRAS

¿Demopedia ó demosofía?

Después de *rosaleda*, la florida palabra, que nos entretuvo agradablemente unos cuantos días de primavera en una discusión estéril que no condujo á nada fructuoso, por inhibición de la suprema autoridad oficial en cuestiones de lenguaje, he aquí otra palabra, *demopedia*, que viene á donar de un bizantinismo logomáquico nuestra neutralidad mientras el cañón truena. Menos mal que en este caso, como en el otro, se trata de defender la pureza de nuestro idioma contra las invasiones de palabras extranjeras, lo cual es una forma de patriotismo.

La palabra *demopedia* es una creación del maestro Cavia, con la que el insigne *onomatopoeista* desea que se sustituya la voz exótica *folk-lore*, con que hasta ahora se designaba el saber ó la cultura popular. *Demos*, con efecto, significa, como es sabido, pueblo, y *pedia* (*paideia*), educación, instrucción, enseñanza; teníamos, pues, con la palabra *demopedia*, expresado en griego, es decir, en una lengua culta y ancestral, el concepto que hasta ahora se expresaba con la cacofónica palabra inglesa *folk-lore*. Pero he aquí que el maestro Cejador, armado de su formidable erudición filológica, combate la neonata palabra, aun tierna de su natividad, y, como en uno de esos cuentos en que es trocada la suerte de un primogénito, propone que no sea *demopedia*, sino *demosofía* la palabra que haya de obtener el favor de los que escriben.

Con todos los respetos para las altas personas que apadrinan, respectivamente, á uno y otro vocablo, y cediendo á la amplia invitación que á todos nos hace el Sr. Cejador en *El Imparcial*, vamos á intervenir en este debate para algo más que para repetir al paño la frase de Hamlet. Dice Cejador que la palabra *pedia* significa enseñanza ó educación más bien que saber, y que por eso *demopedia* no traduce exactamente el concepto de saber popular, ya que en la voz *folk-lore* no se da á entender que el pueblo enseñe nada, sino que sabe algo. Confúndese, pues, aquí, según Cejador, el medio ó intención (la enseñanza) con el fin ó objeto (saber). Pero en esto olvida el docto filólogo—que en él no puede ser ignorar—que la raíz de la palabra *lore*, común á las lenguas germánicas, lleva en sí el concepto de enseñanza; como que de ella salen el verbo *lehren* (alemán), enseñar; los sustantivos *lehrer*, maestro, *laerde* (sueco), enseñanza, y este mismo vocablo inglés *lore*, que, además de saber, significa también *lección*. De donde resulta que la palabra compuesta *folk-lore* significa, no sólo la suma de conocimientos que posee el pueblo, sino también la virtud educativa que de esos conocimientos y de su transmisión á las generaciones sucesivas transcende. El saber popular es, con efecto, una dirección educativa, una *pedia*, una disciplina, que moldea y caracteriza á los individuos á quienes se aplica, marcándoles con un sello tan típico como el de las disciplinas universitarias; es lo que pudiéramos decir la cultura ó civilización popular, la *demopedia*. En este sentido pudo decir Aristóteles: *Eironia pepaideuamene ubris esti*. Todavía alega Cejador una razón de mayor claridad para la adopción de la palabra *demosofía*, que da á entender resultadamente que es el pueblo el que sabe. Pero las citas con que corrobora esta opinión no son nada convincentes; *teosofía* significa sabiduría divina, pero no en el sentido de saber de Dios, sino de los hombres acerca de Dios; *cosmofía*, el saber cosas vanas, no el saber de la verdad. Además, la palabra *sofia* tiene, como sabe muy bien el Sr. Cejador, el sentido de conocimiento perfecto, consistente y razonado de conocimiento filosófico; lo contrario del saber popular, que suele ser empírico é intuitivo y siempre representa un esfuerzo hacia la cultura (*pedia*).

Folk-lore significa, en la plenitud de su sentido, así la suma de conocimientos que posee el pueblo, como la dirección en que evoluciona este saber, su tendencia, sus orientaciones sistemáticas, todo lo que designa justamente la palabra *pedia*.

Por todo ello, con estas líneas—y éste es su único mérito—expresamos nuestra adhesión al insigne *onomatopoeista* y *demopedólogo* maestro Cavia, al par que correspondemos á la anónima y amplia invitación de Cejador.

R. C. A.

DE LA GUARDIA CIVIL

Insulto á fuerza armada.

Por las enseñanzas que de ella puedan deducirse, damos hoy íntegra á los lectores la sentencia que con fecha 20 de octubre de 1914 dictó la Sala de Justicia del Consejo Supremo, y que publica el «Boletín de Justicia Militar» del pasado mes de julio:

«Resultando que en 25 de agosto de 1913 el juez municipal de Lechón (Zaragoza) requirió el auxilio de la pareja de la Guardia Civil, compuesta por los guardias F. Ch. S. y M. M. S., que prestaba el servicio de correría para la detención del paisano A. G. F., quien se negaba á comparecer ante dicho Juzgado á prestar declaración; que reiterada la orden por escrito, salió la pareja, en unión del juez y del alguacil, en busca del G., al que encontraron trabajando en la era, y al que no pudieron detener por lo pronto por haber empujado la fuga, después de insultarlos groseramente; que continuada la persecución á instancia del juez, que no quería ver malparada su autoridad, lograron darle alcance en otra era, donde el guardia M. le cogió por un brazo, en cuyo momento el G. se abalanzó sobre dicho guardia y luchó con él para arrebatarle el fusil, rompiéndole el portafusil, descolándose una de las cartucheras laterales y haciéndole caer rodilla en tierra, por lo que el guardia Ch., que permanecía á unos diez pasos de distancia, en defensa de su compañero, le hizo un disparo que le hirió en la clavícula derecha y puso término á la lucha; y, finalmente, que esta lesión, aunque de pronóstico gravísimo, por haber intercalado el proyectil el lóbulo del pulmón, quedó completamente curada en el plazo de quince días;

Resultando que el Consejo de guerra ordinario de plaza estimó tales hechos como constitutivos, por parte del paisano G., del delito de ejecutar actos ó demostraciones con tendencia á ofender de obra á fuerza armada, previsto y castigado en el artículo 255 del Código de Justicia Militar, siendo de apreciar la escasa trascendencia del delito, y por parte del guardia Ch., del delito de lesiones menos graves, comprendido en el artículo 433 del Código penal, con la circunstancia especial de agravación prevista en la regla 1.ª del artículo 175 del Código de Justicia Militar, y en tal virtud impuso al primero de dichos procesados la pena de seis meses y un día de prisión correccional, accesorias de suspensión de todo cargo público y del derecho de sufragio durante la condena, é indemnización de dos pesetas con 50 céntimos al guardia M. por los desperfectos causados en su equipo, y al segundo, ó sea al guardia Ch., la de cuatro meses y un día de arresto mayor, accesorias de suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante la condena, y destino á Cuerpo de disciplina por el tiempo que pudiera restarle de servicio en filas, descontándole para todos los efectos el de condena, é indemnización de 60 pesetas al lesionado y abono de los gastos de su curación, ascendentes á 130 pesetas; sirviéndoles de abono á ambos procesados todo el tiempo de la prisión preventiva sufrida;

Resultando que tres vocales de dicho Consejo de guerra formularon voto particular en el sentido de que debía ser absuelto el guardia F. Ch., por concurrir en su favor la circunstancia eximente apreciada por el fiscal, señalada con el número 11 en el artículo 8.º del Código penal ordinario;

Resultando que el capitán general de la quinta región, de acuerdo con su auditor, disiente del fallo, por estimar asimismo que el procesado Ch. debió ser absuelto en virtud de aquella circunstancia eximente, ya que obró en el cumplimiento de su deber, á tenor de lo que preceptúa el art. 7.º de la Cartilla de la Guardia Civil.

De conformidad con el dictamen del señor fiscal;

Considerando que los hechos probados en esta causa constituyen un delito de ejecutar actos ó demostraciones con tendencia á ofender de obra á fuerza armada, de que es responsable, en concepto de autor, el paisano A. G. F.; y otro delito de lesiones menos graves, cometido en perjuicio de dicho procesado por el guardia civil F. Ch. S., siendo de apreciar en cuanto á este último la circunstancia eximente 11 del art. 8.º del Código penal,

Se revoca la sentencia del Consejo de Guerra celebrado en Zaragoza en 5 de mayo de 1914; se condena al procesado A. G. F. á la pena de seis meses y un día de prisión correccional, con la accesorias de suspensión de todo cargo y del derecho de sufragio durante la condena, é indemnización de dos pesetas con cincuenta céntimos al guardia M., sufriendo, en caso de insolvencia, la prisión personal subsidiaria que marca la ley, y se absuelve al guardia civil F. Ch. S. del delito de lesiones menos graves.

Todo con arreglo á... etc.»

Ya se sabe, pues. Cuando un guardia vea comprometido á su compañero, debe librarse del agresor... Sentencias como ésta son las que harán que á la Guardia Civil se la respete. ¡Bien por el Consejo Supremo!

LADERA

¡Treinta años enfermo!

Es muy frecuente escuchar de labios de los enfermos crónicos del aparato digestivo esta frase: pero es hasta que se deciden á ensayar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, que los cura, á no ser que tengan una lesión orgánica irreparable, y aun á éstos los alivia.

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

EN MADRID

Seis novillos de Surga, para Lobo, Valencia y el debutante Pacorro.

PRIMERO

«Carbonero», cárdeno oscuro, número 93, al que torea con cuatro verónicas paraditas y serias el primer espada.

«Carbonero» aguanta con bravura todo el carbón que le quieren dar los piqueros en seis ocasiones, adornándose en quites los maestros de hoy, sobre todo los dos primeros.

Morato y Redondillo ponen los pares de rigor, distinguiéndose el primero, que coloca un buen par.

La labor de Lobo es en varios tiempos, y en todos ellos intenta el torero adornarse con la muleta; pero un marcado movimiento de pinreles hace que la cosa no tenga lucimiento alguno. Además se prolonga el muleterio más de lo debido, y el respetable empieza a dar las más inequívocas y sinceras muestras de impaciencia.

Después que llega el alguacil con el primer B. L. M. del usía, acomete el hombre á «Carbonero» con un pinchazo medianejo, al que sigue otro peor. Cuando llegaba el segundo aviso, después de una «espantá» clásica, un bajonazo desde lejos, del que cae el noble animal.

Hay su correspondiente gritería para el espada.

SEGUNDO

«Carnicerito», negro mulato, número 10. Lobo pasa al hule, y á Valencia le falta poco para seguir el mismo camino cuando salió atropellado al terminar una media docena de verónicas movidas.

Fuera de un lance saliente de Pacorro después del tercer puyazo, el resto fué del más insignificante estilo en todo el tercio, estilo que fué también la nota dominante en la segunda escena.

Cuatro pases paraditos y bien da el de Valencia, y sin más preámbulos se mete derecho y con alma para dar una estocada corta un poco ladeada.

Vuelve en seguida á la carga, y metiéndose con tanta verdad como antes, coloca otra casi entera, que resulta un poco contraria.

Muere el bicho en manos del de la puntilla, y oye el muchacho muchas palmas, teniendo que dar la vuelta por el local.

TERCERO

Este también tiene oficio, es «Sombrerero», negro zaino, núm. 165.

Pacorro da en menos que se cuenta dos verónicas buenas, una navarra y media verónica para rematar esta rápida película cinematográfica.

El de Surga es bravito y toma cinco varas, y cuando tocan á palos no hemos visto nada de particular, porque los dos matadores, que están entre barreras, no se exceden en sus menesteres.

Mientras transcurre el segundo tercio, que corre á cargo de Chicorrito y un joven completamente incógnito, van á la enfermería guardias para hacer que salga Lobo de la idem.

El pueblo grita á coro: «¡Lobo! ¡Lobo!», pero á éste no sabemos lo que le pasa para estar en la enfermería.

Otra versión es que Lobo quiere salir del hule y el presidente se lo impide, y cuando estamos en esta discusión aparece en el ruedo el espada citado.

El debutante se encuentra con una res completamente huida, y en donde alcanza al toro el torero le da un pase marchándose siempre el cornudo al tendido de enfrente.

Un buen pinchazo, y al ponerse de nuevo frente á frente, media estocada en la aguja de la que cae el burel. Muchas palmas y vuelta al ruedo.

CUARTO

«Capotero», cárdeno bragado, número 23. Después que Lobo lo capotea con cuatro verónicas vulgares, empieza el «jiperlo», resultando lo mejor del tercio un buen quite ejecutado por Valencia y entre la otra pareja de espadas, que intervinieron acertadamente.

Cuando el bicho, bravo de poder, pasa al segundo tercio, palitroquean, oyendo palmas, la pareja que lo hizo en el que rompió plaza.

Lobo muletea con ánimo de sacarse la espina, y aunque la labor no fué del todo recomendable, por ser despegada y movida, no fué tan medianea como la otra.

Un pinchazo, atacando con los terrenos cambiados, media estocada, tres pinchazos, siempre entrando de largo, y otro más, cayendo el torero á la salida.

Se echa el toro aburrido, y muere de la caricia puntilleril, y de nuevo entra Lobo en el taller de composturas.

QUINTO

«Colito», negro, núm. 14. Valencia torea, verónica, navarra y farolea, y se le palmea.

El «Colito», tan bravo como sus señores hermanos, aguanta en las diversas regiones de su cuerpo cinco picotazos de los jinetes. Muere en la pelea un jaco.

Los matones siguen á un quite por barba, adornándose, y con los garapillos no se distingue nadie en el segundo tercio.

Pocos pases, con asejo y equidad, preceden á un pinchazo con que Valencia obsequia á su enemigo. Nueva colección de muleta mejor instrumentada, y otro pinchazo que no me agrada. En mejor forma, un pinchazo hondo, que la res escupe, y, cuarteando, otra media estocada.

¡Qué tardcecita nos estáis «usteis» dando!

SEXTO

Una gran faena del debutante. Pacorro se hincó de rodillas, cuando llega gapeando á las tablas «¡Pirujos», cár-

deno oscuro, número 14, y le obsequia con una larga cambiada.

Después torea por verónicas bastante bien, oyendo por esto y lo anterior un mundo de palmas.

«Pirujos» es muy bravo, y los matadores Valencia y Pacorro se hartan de oír aplausos de la parroquia, durante el tercio de varas, pues los dos, y en especial el último, se muestran muy adornados con el capote.

Toma Pacorro los palos, y al cuarto deja un par regular, mientras sale Lobo otra vez de la enfermería y se marcha entre bastidores dulcemente acompañado de dos guardias, y allá va Lobo «¡quién sabe do val!».

Chicorrito y un ignorante acaban esto del banderilleamiento.

Pacorro brinda á un amigo; da el pase del Celeste, uno natural estupendo, dos molinetes colosales y un volapié inmenso.

Gran ovación y petición de oreja, que es concedida. Salida en hombros y todos los honores.

P. ALVAREZ

EN VISTA ALEGRE

La fiesta taurina de ayer tarde se componía de dos partes. La primera, una becerrada, y la segunda, algo más serietica, según el cartel. La entrada es buena al sol y á la sombra.

En la primera parte se lidiaron dos becerros inofensivos por una cuadrilla de niños tan jovencitos, que el espada no debe tener catorce primavera.

Estos muchachos son demasiado jóvenes para presentarse ante el público.

Tienen voluntad y afición; pero todavía no han pasado de las primeras letras.

El joven matador Lavanda despachó á sus débiles enemigos de varios sablazos.

Pasamos después á la lidia formal, que se compone de seis bichos de Olea para Boli, Machaquito y Chatillo de Baracaldo.

PRIMERO

Negro, de regular tamaño y ancho de cuna. Todo el primer tercio es una verdadera capea. Toro y toreros han andado á trompazos. Fallece un caballo.

Boli cambia un par de las cortas con mucha suerte. (Palmas.)

Bonifa y Ternerero lo hacen medianamente con los palos.

Boli se arrodilla y espera al toro con una temeridad asombrosa. Sale bien por milagro.

Hace una faena con absoluto desconocimiento de las condiciones del animal, y lo mata de una estocada caída.

SEGUNDO

Del mismo pelo y bien armado de pitones. Machaquito se abre de capa, y como no estira los brazos, las verónicas resultan embarrulladas.

El toro cumple en varas, matando un caballo.

Guerrilla de Córdoba y Segurita de Valencia clavan tres pares y medio caídos.

Machaquito, que no es ningún chaval, pasa de muleta sin parar ni una vez; entra á matar con buen estilo, y deja el estoque alto y perpendicular. Vuelve, y despacha de una delantera. (Palmas y vuelta al ruedo.)

TERCERO

Negro, meano, cornalón. Chatillo de Baracaldo le da varios capotazos sin recogerle y entran en tanda los piqueros.

Estos, con razón, desconfían de sus cabaladuras, que son infames y no tienen prisa en picar, invirtiendo diez minutos en cuatro puyazos.

Quedan dos caballos para el arrastre. Lunares y su compañero en banderillas tiran á cual peor.

Chatillo de Baracaldo hace una faena en la que sobresale la voluntad y estar cerca de los pitones.

Entra encunándose y deja una estocada caída. Palmas.

CUARTO

Negro, más chico, pero con cuernos largos. Boli torea de capa, por verónicas, de frente y por detrás.

Cogida de Boli.

Toma la primera vara el bicho, y al hacerle el quite Boli se echa el capote á la espalda para recogerle. El toro le engancha por el costado derecho y le campanea. El diestro pasa á la enfermería.

El toro cumple en varas, matando dos caballos.

En banderillas no vemos más que unos cuantos sustos y un revolcón sin consecuencias.

Machaquito, al tercer pase, lía y se tira bien, pinchando regular.

Vuelve á pinchar y termina con una entera, sabiendo cogido y zarandeado, sin más consecuencias que el traje hecho unos zorros. Ovación y vuelta al ruedo.

QUINTO

Negro, entrepalado, con un cuerno inclinado hacia el suelo y otro hacia la luna.

En el redondel sólo queda Chatillo, porque Machaquito también se retira á la enfermería.

El toro es revoltoso, pero sin bravura. No obstante, los de á pie y los de á caballo andan con frecuencia por los suelos.

Machaquito sale de la enfermería llevando los pantalones de un mono sabio.

Segurita de Valencia y el Húsar con las banderillas quedan bastante mal.

Machaquito hace una faena de muleta por la cara con sus «espantás» correspondientes, y lo mata de un pinchazo, una delantera perpendicular y otra igual.

SEXTO

Negro, corto de cuerpo, largo de pitones. Blando al hierro, se sale solito de la suerte cuando siente el hierro en el morrillo.

Dos caballos difuntos quedan en la arena para el arrastre. Los palitroqueros, medianamente.

Chatillo de Baracaldo hace una faena regular y le da dos pinchazos.

Cogida de Chatillo.

Al dar otro pase es enganchado, y cae de cabeza y se resiente del golpe; pasó á la enfermería.

Cogida de Machaquito.

Coge los trastos Machaquito, y entra á matar, dejando una contraria, y sale cogido, pasando á la enfermería.

El público invade el redondel; el toro persigue á varios capitalistas; la corrida amenaza terminar con un desastre mayor.

Segurita de Valencia coge un estoque y una muleta, se va hacia el toro y lo descabella del primer golpe.

Todos respiramos, diciendo: Por fin acabó la corrida.

MANZANILLA

Partes facultativas.

Durante la lidia del cuarto toro ha ingresado en esta enfermería el diestro Angel Pérez (Boli), que ha sufrido una contusión con hematoma, al nivel de la inserción del octavo cartilago costal derecho, y fuerte conmoción visceral. Pronóstico reservado.

Chatillo de Baracaldo fué curado de una fuerte contusión en la columna vertebral dorsolumbar.

La lesión es de pronóstico reservado.

Machaquito, cuya cogida fué emocionante, fué curado de una herida incisa en la región infraoideica, de seis centímetros de extensión, interesando la piel y tejidos subcutáneos. Otra de un centímetro en la nariz y de otra contusa en la región clavicular izquierda, todas leves.

EN TETUAN

Se lidiaron cuatro becerros de D. Vicente Bertólez y dos novillos; los becerros para los tenderos Victor Sánchez, Sotero San Segundo, Cirilo Martín y Adolfo Rojas, todos estuvieron jugueteos, sufriendo porrazos y revolcones.

Lagartija y Príncipe, que eran los encargados de despachar los novillos, se lucieron con capote, banderillas y muleta; con el pinchazo se hicieron pesados.

X.

EN PROVINCIAS

En San Sebastián

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) La corrida de toros la preside el concejal señor Marcilla.

Lidíanse toros de Pablo Romero por Regaterín, Gaona y Algabefio II.

Media entrada.

PRIMERO

Regaterín da buenos capotazos para fijar al toro, que es bravillo.

Cinco varas por un jaco.

Bien parado, pasa á manos de Regaterín, que, desconfiado y movido, ayudado por el peonaje, sufre un desarme, da un pinchazo saliendo, y una estocada mala sin soltar, delantera. (Pitos y bronca.) Da otra estocada á paso de banderillas, atravesada (Pitos), y descabella á la tercera. (Pitos.)

SEGUNDO

Bravo; toma cuatro varas por un caballo. Es mal picado y parado peor.

El bicho está receloso é incierto.

Gaona hace una faena valientísima, movidillo, adornado; sufre un desarme, otro, un pinchazo regular, otro saliendo por la cara, una estocada delantera y dobla el toro. División de opiniones.

TERCERO

Algabefio intenta lancear en tres tiempos, sin lucimiento.

Sin bravura toma cuatro varas sin matar ningún caballo.

Mal parado pasa á poder de Algabefio, que empieza su faena achuchado; sigue muy valiente, aguantando terribles tarascadas, emocionante; el toro sólo busca el cuerpo.

Algabefio deja un estoqueazo caído, paradísimo; sin nuevo trasteo agarra un volapié colosal, tendidillo. Ovación.

Sigue la ovación á Algabefio.

CUARTO

Cogida de Regaterín.

Regaterín da unos capotazos deslucidos. Cinco varas por tres jaquidicos.

Regularmente parado, pasa á poder de Regaterín, que trastea regular, despegadillo, sufriendo un desarme; deja una estocada superior, saliendo cogido por el vientre y suspendido por la taleguilla; que queda destrozada; levántase, al parecer, ileso, casi desnudo; tápase con el capote (el toro cumbra). (Ovación inmensa.) Solo, y por su pie, se retira Regaterín á la enfermería.

QUINTO

Gaona verónica regular.

Con bravura y poder toma el toro cinco varas, matando un jaco.

Gaona pone un par al cambio y abierto. (Palmas.) Tras larguísima preparación, sin acudir el toro, clava otro al cuarto y otro de frente, buenos. (Palmas.)

Pide permiso para clavar otro, y lo pone de frente. (Ovación.)

Brinda al tendido 4, y comienza su faena sufriendo dos coladas de peligro; sigue desconfiado, dejando un pinchazo, otro malo saliendo, media delantera (Pitos), y descabella á la tercera. (Pitos.)

SEXTO

Es un bicho de poder y toma cuatro varas, matando un caballo.

Bien parado, se encarga de él Algabefio, que brinda al tendido núm. 6. Hace una buenisima faena por bajo, dejando un pinchazo bueno. Sale cogido y volteado, pero ileso. Vuelve á pasar, y agarra una estocada superior hasta el puño, saliendo cogido y desarmado, pero ileso. Ovación inmensa y oreja. El toro dobla sin puntilla.

Estado de Regaterín.

De la enfermería me dicen que Regaterín

tiene un puntazo en el vientre, que le impide continuar la lidia.

La herida no es grave.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, noche.) Regaterín tiene una herida en la región epigástrica, de siete centímetros de profundidad en sentido oblicuo. La lesión es leve, á no ser que se presenten complicaciones imprevistas.

Fuó conducido el diestro en una camilla á su domicilio. Se encuentra amodorrado, más que por la herida, por el estado general á consecuencia de la paliza.

En el Puerto de Santa María

PUERTO DE SANTA MARIA. (Domingo, tarde.) Se lidiaron ocho novillos de los herederos de Pérez de la Concha para los diestros Manuel Díaz Domínguez, Chanito, Amuedo y Carnicerito.

Hay gran animación, habiendo llegado miles de forasteros.

PUERTO DE SANTA MARIA. (Domingo, tarde.) Con un gran lleno empieza la corrida.

PRIMERO

Domínguez verónica bien; en los quites se coge á los pitones.

Cuatro varas por una caída.

Domínguez banderillea y es ovacionado. Muletea luego de cerca valiente, oyendo oles, tocando los pitones del bicho. Ovación. Deja una, mojóndose, y descabella. Oreja y vuelta al ruedo.

SEGUNDO

Chanito lancea valiente y salva á un picador. Ovación. Coge los cuernos del toro. Ovación.

Cuatro varas por un jaquidico.

Chanito banderillea, oyendo palmas.

Chanito, de pitón á rabo, pasa con los pies clavados, tocando los pitones. Ovaciones. Dos pinchazos altos; el toro está quedado; una corta, tirándose valiente. Ovación, oreja, prendas de vestir, música y vuelta al ruedo.

TERCERO

Carnicerito lancea estupendamente. En quites es ovacionado.

Seis varas por un jaco fallecido.

Carnicerito, de cerca y valiente, trastea con la muleta y es palmado; dos pinchazos y una buena. Palmas.

CUARTO

Amuedo verónica ceñido y valiente. El toro toma cinco varas, ocasionando tres tumbos y un penquidico.

Amuedo y Domínguez se lucen en quites. Amuedo pone un par bueno, que le vale muchas palmas.

Pasa de muleta de cerca y valiente; da una estocada buena y descabella. (Ovación.)

QUINTO

Amuedo y Domínguez lancean bien y hacen quites superiores.

Domínguez muletea sereno y valiente, haciendo una faena que es coreada con oles; da una estocada buenísima, que hace rodar al toro sin puntilla. (Ovación, oreja y vuelta al ruedo.)

SEXTO

Chanito lancea bien.

El bicho toma cuatro varas, produce dos caídas y mata un caballo.

Chanito muletea artístico y valentísimo, no saliendo de entre los pitones del toro; da dos buenas estocadas y descabella á la primera. (Oreja.)

SEPTIMO

Carnicerito torea por verónicas. Toma el bicho cinco varas, derriba dos caballos y mata uno.

Carnicerito con la muleta hace una faena valiente; con el estoque pincha en alto y da media, que mata. (Palmas.)

OCTAVO

Amuedo da unas excelentes verónicas.

Toma el toro seis varas, por dos caídas y dos caballos muertos.

En quites se lucen ambos espadas, terminando los dos de rodillas delante del toro.

Amuedo con la muleta hace una faena magistral, sin menearse del sitio; termina la faena con una estupenda estocada lagartijera, que hace rodar al bicho sin puntilla. (Se le concede la oreja de la res, es sacado en hombros, y finalmente contratado para otra corrida.)

En Avila

AVILA. (Domingo, tarde.) Con bastante público se ha celebrado una novillada, presidida por el concejal D. José Delgado.

Los bichos eran de Sánchez Monje Campos, de Salamanca.

La corrida resultó buena.

Cocherito de Madrid lanceó lucido, oyendo aplausos.

Con la percalina hizo una excelente faena en sus dos toros, cortando la oreja de su segundo.

Mellaito estuvo trabajador é inteligente con la capa, ovacionándosele.

Mató bien, previa buena preparación de muleta, concediéndosele la oreja del último.

Ambos matadores pusieron soberbios pares de banderillas, especialmente Cocherito.

Los peones, bien.

En Barcelona

BARCELONA. (Domingo, tarde.) PRIMERO

Es manso y se le condena al fuego. Llega á la muerte difícil. Ale hace un trasteo laborioso, ayudado por el peonaje. Deja un pinchazo; repite con otro, saliendo perseguido. Luego da media caída y descabella al tercer intento.

SEGUNDO

Esquero lo muletea desconfiado, dejando una estocada caída, saliendo mal. Pitos.

TERCERO

Checa, ignoración con la muleta, entra mal, dejando media atravesada.

CUARTO

Alé salta la garrocha y hace quites muy lucidos. Clava un par de banderillas al quiebro, y le vale una ovación; con la muleta trastea vistoso, da pases de rodillas, naturales, ayu-

dados, etc.; entusiasma al público y toca la música. Entra á matar y da un pinchazo; repite con otro, saliendo cogido é ileso. Nuevos pases medianos y media estocada, saliendo cogido y otra vez sin consecuencias; pero resistiéndose de la herida que recientemente sufrió.

Se retira á la enfermería en el momento que el toro dobla.

QUINTO

Esquero muletea sin confiarse; atiza una estocada atravesada, y pincha dos veces. Termina con media estocada buena.

SEXTO

Checa torea como puede. Con el estoque pincha tres veces y termina con media estocada; sale derribado y resulta ileso.

En Málaga

MALAGA. (Domingo, tarde.) Con un gran lleno empieza la corrida.

El Gallo es ovacionadísimo en el despejo, viéndose obligado á salir á los medios á saludar.

PRIMERO

Joselito expulsa a Joselete.

MALAGA. (Domingo, noche.) El autor de la estocada en la barriga al quinto toro, fue Joselete.

El sustituto de Belmonte.

Se dice que Larita sustituirá a Belmonte en la corrida de mañana.

En Sacedón

SACEDON. (Domingo, noche.) Toros de Sánchez Tardío, mansos y difíciles. Eduardo Vega y Posadero estuvieron superiores con capote y muleta; fueron ovacionados y cortaron orejas.

En Carranque

CARRANQUE. (Domingo, noche.) Toros de José Pampa, superiores. Emilio Méndez, único matador, confirmó lo demostrado en corridas anteriores. Estuvo valentísimo, siendo ovacionado con el capote, las banderillas y matando. Se premiaron sus faenas con las orejas de sus enemigos.

En Barbastro

BARBASTRO. (Domingo, noche.) En la novillada de esta tarde se ha lidiado ganado de la señora viuda de Constanco Martínez, que era pequeño, pero bravo. En el primero, Atalúfo Fierro quedó bien toreando, valiente con la muleta y desgraciado al herir. En el tercero hizo Atalúfo una faena de muleta breve, y con el pinchazo, después de media estocada entrando bien, perfilándose y vaciando como un maestro.

En Sevilla

Cogida de Varellito.

SEVILLA. (Domingo, noche.) Los novillos de la ganadería de D. Anastasio Martín lidiados esta tarde han sido grandes, broncos y difíciles. Uno fue fogueteado. Varellito, bien con la capa. En su primero hizo una faena valiente y con inteligencia, que terminó con media estocada superior. Al engendrar un pase de muleta en su segundo toro, resbaló, siendo cogido aparatosamente. Pasó a la enfermería. Currete, ignorante con el capote; fué cogido varias veces, todas con suerte. En su primero hizo una faena de muleta valiente, y mató de una estocada superior. Al cuarto, que terminó al ser conducido Varellito a la enfermería, lo muleteó valiente, y mató al morlaco con una estocada colosal, saliendo volteado, con contusiones y un ligero puntazo en el cuello. La faena de muleta de Currete en el quinto novillo no pasó de regular; pero en cambio entró a matar con valentía, arreando un estoconazo, que le valió una gran ovación y vuelta al ruedo.

Partes facultativas.—Incidente en la lidia.

Varellito tiene una herida en el tercio superior del muslo derecho, que ha interesado el músculo. El picador José Díaz ha sido curado de un puntazo en el costado izquierdo. La novillada ha sido pródiga en incidentes. El más saliente ocurrió con el toro tercero, que cayó en una vara enganchado con el caballo, dándose el curioso caso de que el toro permaneciera largo rato caído. Se hizo preciso cortar los atalajes de la cabalgadura para que se desentrase el toro y pudiera levantarse.

Estado de Varellito.

SEVILLA. (Lunes, madrugada.) El novillero Varellito, herido esta tarde por el cuarto toro, se encuentra muy postrado a causa de la gran hemorragia sufrida. El novillo era cornalón y astifino y tuvo largo rato en el pitón al torero, siendo milagroso que éste no quedara muerto en la plaza. El doctor Gonzalo Blanco ha levantado el apósito y visto que la herida presentaba buen aspecto.

En Gijón

GIJON. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la primera novillada organizada por la nueva Empresa de la plaza. La entrada ha sido excelente, estando llena la plaza por completo. El ganado, de Clairac, pequeño y manso. Luis Mauro despachó al primero de un pinchazo y una estocada entera, echándose fuera, y el tercero, después de un pinchazo y media sin soltar el hierro, acabó de un sablazo. El espada gijonés Mayorito, con valentía, pero ignorante, veroniqué bien y mató al segundo novillo de una estocada entera. En el cuarto, nada hizo de particular con capote y muleta, y mató de una estocada atravesada. La novillada, en conjunto, resultó aburridísima.

En Sanlúcar

SANLUCAR DE BARRAMEDA. (Domingo, noche.) Lidiáronse, sin picadores, tres toros de García Lama, que se desmandaron en la corrida de Belmonte. La entrada, flojísima. Bombita IV estuvo movido con el capote, regular en banderillas, y matando, mal.

Mejor Rodríguez mató a su último de cualquier modo, portándose valiente, pero ignorante.

En Toledo

Cogida de Lasheras.

TOLEDO. (Domingo, noche.) Se ha celebrado la anunciada novillada, lidiándose cuatro reses de Germán Gutiérrez, de Salamanca, por los diestros Fabián Cazoria y Antonio Lasheras. La entrada, bastante floja. El ganado, cumplió. Lasheras, en su primero, al entrar a matar, fué cogido y resultó con un puntazo en el cuello y contusiones en todo el cuerpo. Fué retirado a la enfermería, sin poder continuar la lidia. Cazoria tuvo que despachar la corrida. Toreó y mató bien, siéndole concedida una oreja.

En Alicante

Uno a quien no le dejan matar.

ALICANTE. (Domingo, noche.) La novillada de hoy ha sido pésima. El diestro Farana anduvo de cabeza toda la tarde, estando sumamente desgraciado. El debutante, Lorenzo Zaragoza, tomó los trastos de matar y estuvo en su primero tan desgraciado y tal desconocimiento demostró del toreo, que el público pidió a grandes voces que le quitaran la muleta y el estoque para evitar una desgracia, y así se hizo. El novillero Loreta mató el último toro de una buena estocada.

En Miranda

Una corrida emocionante.

MIRANDA. (Domingo, noche.) La novillada celebrada hoy no pudo ser más emocionante. El ganado, de Salas, fué reservado y de poder.

Los espadas bilbalnos Tuñón y Rebonzani no mataron más que un toro cada uno, haciéndolo bien, pero siendo cogidos y sufriendo heridas de pronóstico reservado.

El banderillero Morena, bilbalno también, recibió una herida de pronóstico reservado en el vientre.

Gallito de Bilbao sufrió una cogida en el sexto toro y pasó igualmente a la enfermería. El tercer toro fué enlazado y apuntillado contra la barrera, entre un formidable escándalo.

El sobresaliente Zapata tuvo que matar dos toros, cortando en ambos la oreja.

El sexto toro, después de banderilleado, quedó vivo en la plaza por haberse echado la noche encima.

En Los Barrios

ALGECIRAS. (Domingo, noche.) La novillada celebrada en Los Barrios satisfizo a los aficionados.

Actuaron Juan Montenegro y José Rodas, despachando el primero sus dos novillos de dos soberbias estocadas; fué ovacionado; y Rodas despachó a los suyos de un pinchazo y dos estocadas; también escuchó aplausos. Ambos salieron en hombros.

En Murcia

Protesta extraña.

MURCIA. (Domingo, noche.) Esta tarde se ha verificado el desencajamiento de tres toros de Gama, no pudiendo hacerse el de los cinco restantes por ser tarde.

El público protestó, arrojando al ruedo silas y barandillas de los tendidos.

Luego se formó una manifestación, dirigiéndose a la Asociación de la Prensa dando mueras, penetrando en el local, rompiendo los cristales y el mobiliario.

Se culpa a las autoridades de lo ocurrido, por haber dejado a los manifestantes media hora, sin intentar disolver los grupos.

En Zaragoza

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Con un lleno completo y una tarde magnífica se ha celebrado la anunciada novillada, en la que Florentino Ballesteros ha despachado seis novillos de Sánchez de Carreros.

PRIMERO

Negro. Ballesteros toreó de capa admirablemente. Toma el toro cuatro varas por dos caídas y un penquicido; el diestro hace dos soberbios quites, quedando de rodillas delante de la cara del toro.

Alcañiz y Rubio parean bien, y son aplaudidos.

Ballesteros hace una faena de muleta sin salir de entre los pitones; da cinco pases naturales estupendos, emocionantes pases de pecho, molinetes ayudados rodilla en tierra. La faena es coreada con olés y la música toca. Entrando a matar, da una estocada un poco atravesada, un pinchazo bueno y una corta que mata. (Ovación.)

SEGUNDO

Muy grande. Le administran cinco puyazos y proporcióna dos caídas. Se sigue aplaudiendo al diestro, que hace quites muy buenos.

Ballesteros toma al toro, que está bastante huido, y a fuerza de consentirle, se hace con él. Sigue haciendo una faena de valiente, sin perder una vez la cara, y dando pases de todas las marcas, que son coreados. La música vuelve a tocar y el público presencia puesta de pie la faena, que es sencillamente colosal. Perfilándose muy bien, entra a matar y da un buen pinchazo, saliendo rebotado; repite con media superiorísima, que mata. El público le tributa una ovación delirante y pide para el diestro las dos orejas y el rabo, todo lo cual le es concedido.

TERCERO

Grande y fino de agujas. Ballesteros toreó por verónicas y gaoneras, siendo ovacionado. Toma el bicho cuatro varas y ocasiona un tumbó. Florentino encuentra a su enemigo difícil y achuchando; muleteó brevemente, y aprovechando, entra a matar y coloca media caída; pocos pases más, y aliñando, entra de nuevo y da una estocada un poco atravesada. (Muchos aplausos.)

CUARTO

Negro; muy largo. Ballesteros toreó por verónicas, que son muy aplaudidas.

El novillo, que es manso, toma a fuerza de acosarle cuatro varas, tumba dos veces y mata dos caballos. El matador sigue luciendo en quites.

Ballesteros se apodera del manso con una faena valentísima. Da pases de todas marcas, que producen verdadero delirio en el público. Al rematar un quite, coge un sombrero que ha arrojado un espectador y abanicó el testuz del toro. Durante la faena toca la música.

Con el estoque da un pinchazo hondo y después cinco más, encogándose el toro. Descabelló al segundo intento. (Muchos aplausos.)

QUINTO

Retinto; pequeño. Sigue el maestro toreando por verónicas parado y oñido.

Toma el morlaco cinco varas, produce dos caídas y mata un jaco.

El novillo llega a la muerte difícil. Le da Ballesteros unos cuantos muletaos y pincha cuatro veces, coloca media alta y descabella a la segunda.

SEXTO

Toma tres varas por dos caídas y un caballo para el arastro. Ballesteros hace un quite muy bueno, en el que se mete de verdad para salvar a un piquero que cae al descubierto.

Brinda Florentino desde el centro del anillo y recibe al toro con el pase de la muerte; sigue con otros de cabeza a rabo, naturales, ayudados, de pecho. (Ovación indescriptible; música.) Entra a matar, y coloca una estocada perpendicular; repite con un pinchazo y mata de media ladeada. (Ovación, oreja y salida en hombros.)



Esta mañana, a las diez y diez, llegó a Palacio, en automóvil, S. M. el Rey, acompañado del marqués de Viana y el conde de la Unión.

Su Majestad descendió del tren, en el que venía de Santander, en Villalba, trasladándose a El Escorial, donde oyó una misa por el alma de su egregia hermana la Princesa María de las Mercedes, cuyo traslado a su sepultura definitiva se verificó ayer.

Don Alfonso XIII recibió poco después de llegar al Regio Alcázar al Sr. Quiñones de León y al Presidente del Consejo.

La estancia del Sr. Dato con S. M. fué bastante larga.

A las salidas, el Presidente manifestó que Su Majestad le había indicado que permanecería varios días en Madrid.

«Por lo tanto—dijo,—el Consejo que debía celebrarse mañana, tendrá lugar el jueves, celebrándose otro antes que el Rey marche a San Sebastián.»

ALCANCE POLITICO

Invitados por el diputado por Pravia don Benito Castro, comieron en Lhardy los señores Sánchez Guerra, Quejana y Gálvez Cañedo.

Esta mañana regresó a Madrid en el tren correo de Galicia el señor ministro de Hacienda.

Le recibieron en la estación el subsecretario, directores generales y otros jefes del expresado departamento, y varios amigos particulares del señor conde de Bugallá.

Esta mañana, en el expreso de Santander, ha llegado a Madrid el ministro de Marina, Sr. Miranda, con su secretario particular, capitán de corbeta D. Javier de Salas.

El Sr. Sánchez Guerra, al recibir esta mañana a los periodistas, mostró su agradecimiento a un colega de la mañana por los elogios que le tributa con relación a su actitud respecto a los aprobados en Correos en expectación de destino.

El señor ministro dijo que en toda ocasión procura siempre atender las quejas de la Prensa, reconociendo su influencia cuando aquélla no rebasa los límites de la corrección.

Recogiendo lo dicho por otro colega, respecto a la desaparición de material sanitario adquirido en tiempo del Sr. Cierva, contestó que no era exacto, antes al contrario, se había adquirido bastante después de dicha fecha por todos los ministros que le sucedieron, y para demostrarlo facilitó una relación detallada del material, precios y destino de aquél.

DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato manifestó esta mañana a los periodistas que S. M. el Rey se detuvo en El Escorial, como estaba anunciado, para oír una misa en sufragio de la Princesa Mercedes, que ayer tarde fué trasladada al panteón definitivo.

Con el ministro de Marina, que ha venido acompañando a S. M., ha celebrado el señor Dato larga conferencia.

El Presidente del Consejo despachó esta mañana con S. M. durante dos horas, informando al Monarca de varios asuntos.

El Rey se detendrá algunos días en Madrid, y como además en el Consejo de hoy no podrán despacharse todos los asuntos pendientes, celebrarán los ministros otro Consejo el miércoles, aplazándose el de Palacio hasta el jueves próximo.

También han llegado los ministros de Estado, Instrucción y Hacienda.

«Con el señor ministro de Estado—añadió el Sr. Dato—almorzaré hoy para hablar largamente de algunos asuntos.»

El señor marqués de Lema regresará con

S. M. a San Sebastián para seguir allí hasta que termine la jornada, que supone será a mediados del próximo octubre.

Las noticias de Marruecos no acusan novedad.

No es exacto que haya habido ningún caso de peste bubónica en aquella zona, como se había supuesto. Además de observarse todos los cuidados y medidas sanitarias con las procedencias de países atacados, se atiende con todo esmero a la salud del ejército, que es satisfactoria.

El señor ministro de la Guerra llegará mañana para asistir al Consejo del miércoles.



Pastillas antiácidas «JEBA», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias

TAHONAS DENUNCIADAS

Ayer fueron denunciadas, ante las correspondientes Comisarias, las tahonas siguientes: Luchana, 40; Tudescos, 47; Ciudad Rodrigo, 2; Martín de los Heros, 24; calle de Valencia, 6; Glorieta de las Pirámides, 1; Esgrima, 13; Galileo, 16; San Bernardo, 113, y Blasco de Garay, 27.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad.—Probados. Exquisitos.

Telegramas oficiales

OVIEDO, 6. En San Esteban de Pravia han desembarcado las tripulaciones de tres barcos, y en Avilés las de ocho. Del Musel salieron los vapores Manuela y Josefa, entrando seis barcos, de los cuales las tripulaciones de cinco han desembarcado, secundando la huelga, y la del sexto espera órdenes de Barcelona.

De la lista de plantilla patronal sólo se han presentado 72 obreros.

En Mieres ha quedado solucionada la huelga de panaderos.

MURCIA, 6. Por no haberse podido desencajar todos los toros, el público promovió gran alboroto, causando algunos destrozos en la plaza.

Algunos grupos fueron disueltos, pero uno de los más levantiscos se dirigió al local de la Asociación de la Prensa, asaltándolo y destruyendo el mobiliario.

Trató el mismo grupo de asaltar la redacción de El Liberal, pero lo impidió la fuerza pública.

Agua de Solares

La reina de las aguas de mesa.

SUCESOS DEL DIA

Un soldado muerto.

En Carabanchel ocurrió ayer una desgracia. El soldado César Díaz, del regimiento de Ingenieros, se hallaba arreglando un poste de una línea de alta tensión y recibió una descarga tan terrible que quedó muerto en el acto.

Herido grave.

En una taberna de la calle de Bravo Murillo salieron discutiendo Antonio Ferreira, que es portugués, y el barrendero Tomás Fernández Rodríguez, empeñados en una discusión nada menos que sobre la guerra europea. Por si uno era francófilo y el otro germanófilo, rifieron a navajazos, resultando gravemente herido el portugués con varias puñaladas.

Ambos contendientes son vecinos, y viven en la calle de San Germán, núm. 30.

No hay que dormirse.

En un banco de la plaza Mayor se quedó dormido Segundo Flores Armero.

Cuando despertó se encontró con que le habían robado el reloj, y sospechando de un individuo que estaba a su lado, y que se llama José Quintana Sánchez, le mandó detener.

Coincidencia.

Joaquina Puyuelo López, soltera (tiene cuarenta y ocho años), vive en la costanilla de los Capuchinos, núm. 3, y tenía un huésped llamado Pedro Diarrión del Arco.

Joaquina tenía también muy guardado entre los colchones un billete de 100 pesetas.

Pues bien; ahora no tiene ni huésped ni billete...

Ambos han coincidido en desaparecer, y doña Joaquina lo ha puesto en conocimiento de las autoridades.

Detención de un pájaro de cuenta.—Un guardia herido.

Varios individuos fueron sorprendidos ayer tarde por un guardia jugando a los prohibidos en la calle de Colmenares. Consiguieron detener a dos de ellos, dándose uno a la fuga; pero a las voces que dió el guardia fué detenido por un agente de la primera brigada, que casualmente pasaba por aquel lugar, y mientras el guardia conducía a la Comisaría del Hospicio a los dos que había detenido, el agente condujo al que intentó fugarse a la Inspección de guardia de la Dirección de Seguridad.

En este centro manifestó llamarse Esteban Lorenzo Tejedor, de veinticinco años, soltero.

Se pidieron antecedentes al Gabinete de identificación, y como este nombre no figuraba con antecedentes de ninguna clase, el inspector de guardia, Sr. Muslares, llamó por teléfono a la Comisaría del Hospicio, a fin de que enviaran a un guardia para que se hiciera cargo del detenido, y con los otros dos lo pusieran en partida para el Juzgado municipal.

Momentos después llegaba el guardia de Seguridad núm. 279, Pablo Montes, y al entregarle al detenido, reconociéndolo como uno de los que se le habían fugado al ser detenido varias veces por él, para que no se repitiera el hecho, sacó una cuerda para atarlo.

Ver el detenido la cuerda y arrojarse so-

bre el guardia, nervioso y descompuesto, todo fué uno.

Violentamente comenzó a agredirle, tirándole al suelo, donde quiso agredirle nuevamente con el tacón de un zapato, lo que hubiera conseguido si no se arrojan sobre él el citado inspector, Sr. Muslares, y los agentes Sres. Cironcha, Gavilanes y Contreras, que se hallaban de guardia, y contra los que se volvió, dispuesto a arremeter contra ellos, como había hecho con el guardia.

Le subieron al Gabinete de identificación para ficharlo y hacerle la ficha dactilar, y de nuevo, jurando y blasfemando que él era una persona honrada, trató de agredir al agente Sr. Mora, encargado del Gabinete; pero éste lo cogió de un brazo, y a fuerza de puños, consiguió reducirlo a la obediencia y hacer la ficha.

Cuando el Sr. Mora lo vió le pareció que dicho individuo no era la primera vez que era llevado al Gabinete para idénticos fines. Buscó en el archivo, y efectivamente, no estaba equivocado.

Este individuo, desde el año 1906 al 1909, ha sufrido nueve arrestos gubernativos y usa los nombres de Esteban Tejedor Demay, José García Aizpuru y Julián García Galindo.

Además, se le siguen las siguientes causas: por robo, el Juzgado del distrito del Congreso; por hurto, el de Palacio; por estafa, el de Buenavista, y por estafa y falsedad, el del Centro.

Convenientemente amarrado, fué enviado al Juzgado de guardia.

El guardia Pablo Montes fué curado en la Casa de Socorro del Hospicio de heridas y lesiones de pronóstico reservado, que el detenido le produjo al caer al suelo luchando.

Un lesionado.

En la calle del Desengaño fué hallado ayer tarde, a última hora, tumbado en el suelo y manando sangre por la cabeza, un individuo, llamado Angel Majado Benito, de treinta y un años.

Fué conducido a la Casa de Socorro del Centro, donde le apreciaron una herida contusa en la región occipital, contusiones y erosiones en el parietal y alcoholismo agudo.

Angel manifestó que no sabía cómo ni dónde, ni quién le había producido las lesiones que presentaba. Seguramente se las produjo de un empujón el espírituoso amigo que lo acompañaba, recién venido de Valdepeñas.

Transportes de mercancías

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia Sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580. Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléf. 801.

NOTICIAS GENERALES

Al cumplirse el primer aniversario del fallecimiento de la señorita doña Segunda Martí García, el día 7 del corriente se dirán sufragios en varias iglesias de esta corte por su eterno descanso. Reiteramos nuestro pésame más sentido a toda su distinguida familia y en particular a nuestro amigo Sr. Alvarez-Sierra.

Dr. Balaguer, Vacuna de 3 a 5. Preciados, 25.

Señoras: usad la crema de madame Giralt

Pasta dentífrica Orive. Tubo: una peseta.

¿Paro general en Cataluña?

Acuerdo grave.

BARCELONA. (Lunes, mañana.) El Comité de la Federación del arte textil fabril de España se ha reunido, acordando:

1.º Declarar el paro general en la región catalana por solidaridad con los huelguistas de Reus, rechazando los acuerdos adoptados por los compañeros de aquella población.

2.º Para el mejor éxito de este acuerdo, convocar al proletariado catalán a una asamblea magna el martes, en que expondrán el acuerdo de la Federación, para realizar una acción común.

Ahora acaba de anunciarse el reparto de copias del acuerdo en los centros obreros.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

PRICE.—9,30.—El ángel bueno. ES-LAVA.—6,30.—Soldaditos de plomo (tres actos, doble).—10,15.—Syllb (tres actos, doble). NOVEDADES.—6,15.—Las musas latinas.—7,15.—La cruz pletisa de moda.—9,15.—El sastre del Campillo.—10,15. Molinos de viento.—11,45.—La sueta perra.

GRAN TEATRO.—6 tarde y 10 noche.—Grandes sesiones.—Exito formidable y grandioso de la troupe Hun-Guno (mongoloses acrobatas-equilibristas-saltadores).—Carpí y Noppl (excéntricos-parodistas-burlescos).—Les Mohamed Labas y cinematógrafo.

En breve, debut de Ursula López en sus nuevas y originales eraciones; y otros.

Butaca, 0,75; general, 0,30.

BALON DORE.—4,30 a 12,30.—Estreno de los 13, 14 y 15 episodios, y últimos de La llave maestra: Desgracia y presentimiento. En la boca del lobo y El triunfo de la llave maestra; y estreno grandioso, marca Pathe, Clemencia presidencial (1.000 metros).—Último día de El cochero de la diligencia.

SALON ROYALTY.—(Génova, 6).—De 5 a 1.—Continuación de La llave maestra, estrenándose el 13, 14 y 15 episodios.—Butaca, 0,50.

El viernes, estreno: Los contrabandistas trágicos. TEATRO DEL VODEVIL.—(Antes Salón Rogio).—Plaza de San Marcial, 6.—6,30.—El día y la noche (tres actos).—10,30.—El día y la noche (tres actos).

TERCER PALACIO.—Magnífico programa de películas.—Grandes novedades.—Estreno de los últimos episodios de la colosal cinta La llave maestra, y el de episodios de la colosal cinta La llave maestra, y el de La hija del gitano (hermoso drama).—Butaca, 0,50.

VERSALLES.—Antiguos solares de Fomento de variedades nuevas de la Trinidad.—7 y 10,30.—Secciones de variedades para aficionados artistas.—Coppelia, Carmen de Oriente, por famosos artistas.—Coppelia, Carmen de Oriente, por famosos artistas.—Coppelia, Carmen de Oriente, por famosos artistas.

EL FAHLESO.—(Alcalá, 148).—6,30.—Selectas variedades, Folios y cinematógrafo.—10.—Cinematógrafo, selectas variedades y Folios.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

LEGÍTIMOS
NEUMÁTICOS
INGLESES




DUNLOP

AGENCIA ÚNICA Y EXCLUSIVA EN ESPAÑA:
Paseo de Recoletos, núm. 25, Madrid
TELÉFONO 4.741 TELEFONEMAS Y TELEGRAMAS: NEUDUN

ALPARGATAS
PARA EL INVIERNO
Composición química para hacer impermeable e irrompible el piso de las alpargatas.—30 céntimos más para un par.—De venta en todas partes.—Concesionario: Juan Magino, Fuentes, 1, Madrid. Depositario general: G. Ferrás, almacén de drogas, Imperial, 9 y 11.—Madrid. Se desean concesionarios solventes EN TODAS LAS PLAZAS.

FALTAN varios empleados de 25 á 40 años, de buena presentación y con grandes conocimientos en Madrid. Deben dirigirse las solicitudes con copias de referencias, al Apartado de Correos 349.

CARRERAS MILITARES
Preparación por los Sres. J. Saavedra, A. Lago, comandantes Inf. y Estado Mayor, y López García, capitán artill., dipdo. de E. M., etc. Grandes éxitos oposiciones anteriores. Pedid reglamentos. Hay internado. LEON, 17, MADRID.

A LAS SEÑORAS
Liquidamos durante este mes abrigos de terciopelo y paño; trajes sastré y fantasía, batas, faldas, blusas y toda clase de confección á precios fabulosamente baratos. Recibiremos pronto los nuevos modelos de invierno y nos interesa presentar solo la novedad. Invitamos á las señoras á aprovechar esta ocasión para comprar económicamente. Las primeras elegirán mejor. Entrada libre.—Casa Hernández.
33, MONTERA, 33.

CURACIÓN RADICAL Y RÁPIDA
SANTAL MIDY
de los Flujos Recientes & Persistentes
Exigir la Firma: *Santal Midy*
PARIS, 8, rue Vivienne, 8 y en todas las Farmacias.

DOLOR DE CABEZA
Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la **HEMICRANINA** del Dr. M. CALDEIRO 8 pta. Fídase en farm.

SENOS
Desarrollados, Razonablemente Firmes, Fortificados en dos meses con las **Píloles Orientales**
El único producto que asegura el desarrollo y la firmeza del pecho, sin perjudicar la salud. *Preparadas por especialistas.*
Un frasco se remite por correo, enviando 7,50 pesetas en libranza ó giro postal á Cobrian y C^a, Larría, 26, Barcelona. Devueltos Madrid: Farm. Gayoso, Arenal 3 y en todas las buenas farmacias.

CALENTURAS PALÚDICAS y de todas clases, por rebelde que sean, se curan con **PIREXOL** (marca registrada). El mejor medicamento contra tercianas, cuartanas ó fiebres diafnas. 2 PÉSETAS caja en farmacias y droguerías. Pléase usarse los mismos sus cubiertos y miles de objetos con Electro-Plata y quedarán nuevos.—Pedido en droguerías y ferreterías, 2 pesetas frasco. Por correo, 2,50. V. Yssoulié, Argensola, 21.

ANIVERSARIOS
EL SEÑOR
Don José Santa María Hillera
Falleció el día 7 de septiembre de 1863
LA SEÑORA
Doña Manuela Hita Letón
Falleció el día 17 de enero de 1871
Y EL SEÑOR
Don José Santa María de Hita
Falleció el día 27 de julio de 1906
R. I. P.

La Congregación de Nuestra Señora de la Purificación y Candelaria, establecida en la iglesia parroquial de San José, así como la Sra. D^a Manuela Santa María de Hita, hija y hermana, respectivamente, de los citados, y demás parientes, ruegan á sus cofrades, amigos y personas piadosas se sirvan encomendar á Dios Nuestro Señor.
Todas las misas que se celebren el día 7 del corriente en la iglesia parroquial de San Luis Obispo, por los señores sacerdotes adscritos á la misma, serán aplicadas en sufragio del alma de los finados. (7)

CARBON ENCINA MALPICA
Hasta el 15 septiembre 1915 se admitirán proposiciones para el carbón de las leñas resultantes de la corta y limpia del espinado de la dehesa de Valdepusa, en Malpica (Toledo), sita á nueve kilómetros de la estación de Erustes, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en la administración del excelentísimo señor duque de Arion, en Malpica, ó en la administración de Madrid, de cinco á siete tarde, calle de Amador de los Ríos, 4. Se envían pliegos de condiciones á quien lo solicite.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) MARCA DE LOS HEREDEROS DEL EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR CONCEDIDA
La más alta recompensa concedida á los vinos tintos extranjeros.

PRECIOS EN LA ESTACIÓN DE CENICERO	VINO EN SU			PESO aproximado Kilos.
	2.º AÑO	3.º AÑO	4.º AÑO	
	Pesetas.	Pesetas.	Pesetas.	
Barrica de 225 litros con doble envase.	230	280	350	300
Barril de 100 litros id., id.	110	130	160	140
Barril de 75 litros id., id.	85	100	120	112
Barril de 50 litros id., id.	60	70	85	80
Barril de 25 litros id., id.	35	40	45	40
Caja con 25 botellas.	>	>	50	50
Caja con 12 botellas.	>	>	25	25
Caja con 25 medias botellas.	>	>	32	30

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Ceniceró, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, pral. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra á ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y etiquetas y en el plomo que sellará la ra botellas, en las cápsulas, corchos, en sus dobles envases, en las cajas pantalla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.

Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten os envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID
Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecaing, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colónias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montera, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Echegaray, números 1 y 3.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES
Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta á la botella y á la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

APOLVOS ESENCIA
PARFUM LT PIVER
POMPEIA PARIS
LOCION JABON



SOCIEDAD ANONIMA DE OMNIBUS DE MADRID
SERVICIO DE TRANSPORTES MARITIMOS

Esta Sociedad, en combinación con la **Compañía Transatlántica Española**, se encarga de expedir desde esta corte toda clase de encargos y mercancías con destino á los puertos visitados por los buques de dicha Compañía en las líneas de **Filipinas, Cuba, Méjico, Fernando Poo y Argentina**.

Para tarifas y referencias, dirigirse á las oficinas centrales, **Paseo de los Pontones 2**, teléfono 803, ó á la Agencia sucursal, situada en la **calle de Tetuán, núm. 13**, teléfono 4.580.

TERRENO
Por ausencia, urge venta, calle Toledo, á 1, 10 pic. Arenal, 1, portería; de 1 á 2 y de 5 á 7.

AVISO
La Casa que más paga por oro, plata, platino, gacinos y toda clase de alhajas es **PLAZA DE SANTA CRUZ, 7. PLATERIA**

NO EQUIVOCARSE
Si queréis ir á la moda y economizar dinero, comprad los paraguas, sombrillas, abanicos y bastones, á **M. de DIEGO** 13, PUERTA del SOL, 13.

AVISO
La Casa Central es la que da más DINERO por **Papeletas** del Monte. 7 7 9, POSTAS, 7 7 9.

35 - PESETAS - SEMANALE
Garantías por contrato, ganancias para señoras y caballeros elaborando por nuestra cuenta, sin necesidad de salir á la calle, facilísimos artículos de actualidad sensacional. Gratis envías instrucciones detalladas, muestrario, etc., escribiendo: «ESTABLECIMIENTOS LISBOEN-SES» LISBOA (Portugal).

BANDEJAS
repujadas y de servicio, cubiertos y demás objetos plateados de ley al peso, vendiendo baratos. Antigua Platería de Lópes.—4, FARRAGONA, 4.

ANEMIA
Debilidad, Neurastenia, Raquitismo infantil, Vejez prematura, curanse con vino fosfatado Victoria. Botella, una peseta. Victoria, 8, Madrid.

ANUNCIO
Se halla vacante la plaza de médico de Moraleja de Matacabras (Ávila), dotada con el sueldo de 2500 ptas., que se abonarán á su elección; además se la dará buena casa, paja y leña; el pago de la patente y libro de impuestos municipales. El pueblo tiene comunicación con Medina del Campo y Arévalo por carretera, por coches-correos diarios, hay estación telefónica. Los solicitados, al Sr. Alcalde hasta el día 29 de septiembre; se tendrá en cuenta la hoja de servicios. Traducciones de idiomas. Escalónata, 13. 1.º sqda.

JARABE DE GIBERT
y Grajeas **AFECIONES SIFILITICAS VICIOS de la SANGRE**
Preparados por los primeros Médicos **BOUTIN-DUHAMEL**, Farmacéuticos DESCUBRIDORES de LAS INYecciones. Acconay, Malson-Laffite, Paris.

SE LIQUIDAN los muebles, colchones y ropas del Hotel Metropol. J. pensionistas.—Corredora, 45.
Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALS
Despacho: San Bartolomé, 4 pral. Horas: de 10 á 1 y de 4 á 7. TELEFONO 4.642

ACADEMIA PREPARATORIA
para carreras militares de los HH. Maristas, con la cooperación de un acreditadísimo profesorado militar. Trinitario, 16, Toledo. Magníficos resultados en todas las convocatorias, y especialmente en la de 1915.

ACADEMIA HERREROS INGENIEROS DE MINAS
Preparación por Ingenieros. Éxitos insuperables en la convocatoria de junio último. Internado.—Pídanse reglamentos con datos sobre la carrera y estudios al director, Juan Herreros, SALUD, 13.—MADRID.

GRANDIOSA LIQUIDACION
por cuenta de los industriales del Rastro, todos los enseres de la casa de D. Manuel Canosa. Expos y Mina, 2, tienda.

CONTRA LA SUBIDA DE LA SUELA KORTI
Duplica la duración del calzado y lo hace impermeable. Frasco para 2 pares, 1 pta. Aprobado por R. O. en Ejército y Marina. Pedido en todas partes. Depósito L. Alonso, Toledo, 6 y 8. Fábricas de alpargatas, Madrid.

¡Escofina Losadal!
PRIVILEGIO EXCLUSIVO!
Único remedio verdad que destruye en el acto los callos, ojos de gallo y uñas gordas. Se devuelve su importe á las dos horas de comprada, si no satisface el resultado. Son á 1, 2, 4 y 8 pesetas; estas son especiales para plantas de los pies. Es falsa si no lleva grabado su nombre. Venta al por mayor y menor. Valverde 14, 1.º, Madrid. Vda. R. Losadal.

Sociedad General de Anuncios MONTERA 19.

¿Quiere usted ganar dinero? Trabaje por su cuenta ó la mía podrá lograrlo y comprando al contado una máquina «Perfeta» Grosser de hacer medias y demás artículos de punto que se venden desde el precio de 250 pesetas una. Si le interesa, pida catálogo á los Talleres Mecánicos «Nam», fundados en 1888, calle de Cortes, n.º 476.—Barcelona. AVISO.—Se necesitan representantes activos y con GARANTIA para poder darles las máquinas á plazos.

AYUDANTES DE MONTES
Preparación p^a las oposiciones anunciadas. En las últimas ingresaron 7 alumnos de esta Acad.^a de 15 presentes. Profs. Ingenieros y Ayudantes de Montes. Acad.^a Fuentes, Atocha, 111.

PRIMER ANIVERSARIO LA SEÑORITA
Doña Segunda Martín García
Falleció el 7 de septiembre de 1914
Después de recibir los Santos Sacramentos
R. I. P.

Sus desconsoladas hermanas, doña Luisa y doña Natividad; hermanos políticos, D. Antonio Jiménez y el Dr. Alvarez-Sierra; sobrino y demás familia,
RUEGAN á sus amigos la encomiendan á Dios.

Todas las misas que se celebren el día 7 del corriente en el Santísimo Cristo de la Salud (Plaza Anton Martín), el 8 en la Pontificia de San Miguel (antes San Justo), y el 9 en la parroquia de San Sebastián y la exposición de Su Divina Majestad el día 7 en las Bellas Encarnísticas (Travesía de Belén, 1), así como la misa de doce de todos los días 7 de cada mes durante el año en el Santísimo Cristo de la Salud, serán aplicadas por su eterno descanso.

Los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá y Sion, se han dignado conceder 50 días de indulgencia cada uno á todos sus diocesanos por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren por el alma de la finada.

Molinos - Compro
machacadoras y elevadores, aprovechables á fabricación de Yesos finos y escayolas.—Polígono, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA

ACADEMIA MADARIAGA
PREPARACION PARA CARRERAS MILITARES
PUERTA LLANA, 6, TOLEDO

AGUAS PURGANTES
— DE —
COSLADA
"LA MARAVILLA"
Analizada por el sabio doctor
D. Santiago Ramón y Cajal
é sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran á los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes; sus efectos son seguros y rapidísimos, siendo las mejores que se conocen en todo el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del bígado, afecciones de estómago, pulmón y riñones, y sobre todo contra la parosia intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes á la matriz y reumatismo. Son milagrosas para todas las enfermedades de la piel, como son granas, sicciosis, erisipela, herpes, úlceras y fistulas. Los pedidos al por mayor para España y el extranjero á los representantes

MARTIN Y DURAN
Tetuán, 3, MADRID
y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

JONAS
No habrá más **Calvos**
por ser «ELIXIR JONASIL» del sabio Doctor Jonas, el verdadero é infalible remedio para curar la calviciey parar la caída del pelo **INMEDIATAMENTE.**

Este Elixir ha sido descubierto, después de largos estudios, por el sabio Doctor Jonas, eminente profesor bacteriólogo. Los muchos casos tratados por él con este maravilloso Elixir fueron coronados todos por un éxito completo. Con **JONASIL** se convencerá el público, en breve plazo, que las virtudes atribuidas á este producto son de verdad, y que todos los elogios son pocos, comparados con el maravilloso resultado que en realidad produce.

Pesetas 12 el frasco.—De venta en las buenas Perfumerías, Farmacias y Droguerías.
DEPOSITOS: PÉREZ MARTÍN Y C.ª Y MARTÍN Y DURÁN.—MADRID.

